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Lilian Maciel é 
soldadora em Candiota

AONDE ELAS QUISEREM

EXPORTAÇÕES

Esta semana, o governo federal anunciou a habilitação de mais 38 frigorífi cos 
brasileiros para a China. Entre eles, o Pampeano, de Hulha Negra, que de forma 
inédita exportará sua carne bovina industrializada para o gigante asiático.
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USINA DE CANDIOTAUSINA DE CANDIOTA
 Dois projetos de lei tramitam no Senado Fe- Dois projetos de lei tramitam no Senado Fe-
deral visando a prorrogação dos contratos da Usina deral visando a prorrogação dos contratos da Usina 
de Candiota, pertencente a Âmbar Energia. Um é de de Candiota, pertencente a Âmbar Energia. Um é de 
autoria dos três senadores gaúchos – Paulo Paim (PT), autoria dos três senadores gaúchos – Paulo Paim (PT), 
Luiz Carlos Heinze (Progressistas) e Hamilton Mourão Luiz Carlos Heinze (Progressistas) e Hamilton Mourão 
(Republicanos) e o outro já foi aprovado pela Câmara (Republicanos) e o outro já foi aprovado pela Câmara 
Federal e agora está no Senado também. Esta semana, Federal e agora está no Senado também. Esta semana, 
a comitiva regional do Cideja e do Fórum das Águas que a comitiva regional do Cideja e do Fórum das Águas que 
estiveram em Brasília, trataram do assunto. É importante estiveram em Brasília, trataram do assunto. É importante 
salientar que os contratos de fornecimento de energia salientar que os contratos de fornecimento de energia 
da Usina de Candiota encerram em dezembro deste da Usina de Candiota encerram em dezembro deste 
ano.ano.

TROCA EM CANDIOTATROCA EM CANDIOTA
 Na última edição, aqui na coluna, foi escrito  Na última edição, aqui na coluna, foi escrito 
que Leandro Alves Branco - que estava a frente da que Leandro Alves Branco - que estava a frente da 
Secretaria de Turismo e foi substituído por Ancelmo Secretaria de Turismo e foi substituído por Ancelmo 
Camillo na pasta, era o presidente do Progressistas de Camillo na pasta, era o presidente do Progressistas de 
Candiota. Também, a coluna comentou que o Turismo Candiota. Também, a coluna comentou que o Turismo 
estava voltando para o PSDB. Na verdade, a pasta estava voltando para o PSDB. Na verdade, a pasta 
sempre esteve no comando tucano, porque Leandro sempre esteve no comando tucano, porque Leandro 
saiu do Progressistas e está em vias se fi liando ao saiu do Progressistas e está em vias se fi liando ao 
PSDB. Quem assumiu a presidência do Progressistas PSDB. Quem assumiu a presidência do Progressistas 
em Candiota, foi Luis Renato Lobo Maciel.em Candiota, foi Luis Renato Lobo Maciel.

TROCA EM CANDIOTA 2TROCA EM CANDIOTA 2
 Falando em troca, recentemente e foi notícia no  Falando em troca, recentemente e foi notícia no 
TPTP, a Associação Brasileira de Carvão Mineral (ABCM) , a Associação Brasileira de Carvão Mineral (ABCM) 
trocou sua nomenclatura para Associação Brasileira do trocou sua nomenclatura para Associação Brasileira do 
Carbono Sustentável (ABCS), numa clara intenção de Carbono Sustentável (ABCS), numa clara intenção de 
se adaptar aos novos tempos de transição energética. se adaptar aos novos tempos de transição energética. 
“Gostaria de sugerir que, em razão da nova realidade “Gostaria de sugerir que, em razão da nova realidade 
ambiental do carvão mineral e com o objetivo de inse-ambiental do carvão mineral e com o objetivo de inse-
rirmos Candiota na nova economia de baixo carbono, rirmos Candiota na nova economia de baixo carbono, 
dentre outras inúmeras vantagens competitivas, seria dentre outras inúmeras vantagens competitivas, seria 
interessante que nossa cidade alterasse o seu título interessante que nossa cidade alterasse o seu título 
de Capital Nacional do Carvão Mineral para Capital de Capital Nacional do Carvão Mineral para Capital 
Nacional do Carbono Sustentável. Fica aqui a ideia”, Nacional do Carbono Sustentável. Fica aqui a ideia”, 
sugeriu o ex-vereador e um dos expoentes na luta pelo sugeriu o ex-vereador e um dos expoentes na luta pelo 
carvão, Anselmo Malaguez.carvão, Anselmo Malaguez.

TROCA EM CANDIOTA 3TROCA EM CANDIOTA 3
 Aliás, a ideia é bem pertinente e se colocada em  Aliás, a ideia é bem pertinente e se colocada em 
prática por nossos agentes políticos, projeta Candiota prática por nossos agentes políticos, projeta Candiota 
para outro patamar, inclusive em termos de marketing e para outro patamar, inclusive em termos de marketing e 
visão da cidade. Contem com o visão da cidade. Contem com o TPTP para essa mudança.  para essa mudança. 

TROCA EM PINHEIROTROCA EM PINHEIRO
 O vereador Fábio Ferreira Dias, que é o 1º  O vereador Fábio Ferreira Dias, que é o 1º 
secretário da Câmara de Pinheiro Machado, confi rmou secretário da Câmara de Pinheiro Machado, confi rmou 
ao ao TPTP, que está saindo do PSDB. Ele aproveita a ja-, que está saindo do PSDB. Ele aproveita a ja-
nela partidária que está aberta desde o dia 7 de março nela partidária que está aberta desde o dia 7 de março 
e se estende até o dia 5 de abril, para migrar para o e se estende até o dia 5 de abril, para migrar para o 
Progressistas, a convite do prefeito Ronaldo Madruga. Progressistas, a convite do prefeito Ronaldo Madruga. 
O comportamento de Fábio na Câmara, desde os pri-O comportamento de Fábio na Câmara, desde os pri-
meiros dias da atual legislatura, indicavam sua posição, meiros dias da atual legislatura, indicavam sua posição, 
qual seja, de apoio ao governo e não de oposição, como qual seja, de apoio ao governo e não de oposição, como 
teoricamente deveria ser do PSDB, que foi derrotado teoricamente deveria ser do PSDB, que foi derrotado 
por Ronaldo nas eleições suplementares em junho de por Ronaldo nas eleições suplementares em junho de 
2021. Segundo Fábio, agora ele recebeu o convite ofi -2021. Segundo Fábio, agora ele recebeu o convite ofi -
cial do prefeito para engrossar as fi leiras progressistas cial do prefeito para engrossar as fi leiras progressistas 
pinheirenses, confi rmando que sempre foi um admirador pinheirenses, confi rmando que sempre foi um admirador 
do trabalho dele.do trabalho dele.

TROCA EM PINHEIRO 2TROCA EM PINHEIRO 2
 O vereador Fabrício Costa e o vice-prefeito  O vereador Fabrício Costa e o vice-prefeito 
Rogério Moura deixaram o Partido Socialista Brasi-Rogério Moura deixaram o Partido Socialista Brasi-
leiro (PSB) e migraram para o Republicanos. Saem leiro (PSB) e migraram para o Republicanos. Saem 
do partido que é vice de Lula com Geraldo Alckmin e do partido que é vice de Lula com Geraldo Alckmin e 
vão para a sigla do ex-vice-presidente e hoje senador vão para a sigla do ex-vice-presidente e hoje senador 
do RS, Hamilton Mourão, que é oposição ao governo do RS, Hamilton Mourão, que é oposição ao governo 
federal, apesar do partido ter um ministério. Porém, o federal, apesar do partido ter um ministério. Porém, o 
movimento de Fabrício e Rogério está ligado às irmãs movimento de Fabrício e Rogério está ligado às irmãs 
Bayer (Franciane e Liziane) – uma deputada e a outra Bayer (Franciane e Liziane) – uma deputada e a outra 
assessora de Mourão. Elas foram do PSB no passado assessora de Mourão. Elas foram do PSB no passado 

e já há algum tem tempo estão no Republicanos, defen-e já há algum tem tempo estão no Republicanos, defen-
dendo pautas à direita e conservadoras. Fabrício e as dendo pautas à direita e conservadoras. Fabrício e as 
irmãs Bayer também possuem identifi cação religiosa.irmãs Bayer também possuem identifi cação religiosa.

EMENDAS PARA PINHEIRO E BAGÉEMENDAS PARA PINHEIRO E BAGÉ

 Aproveitando a visita na região, a deputada  Aproveitando a visita na região, a deputada 
Franciane destinou emendas para Bagé e Pinheiro Franciane destinou emendas para Bagé e Pinheiro 
Machado. Para a Terra da Ovelha (foto) foram R$ 300 Machado. Para a Terra da Ovelha (foto) foram R$ 300 
mil para pavimentação. Para Bagé, foram R$ 500 mil mil para pavimentação. Para Bagé, foram R$ 500 mil 
para a Santa Casa, R$ 200 mil para lares de idosos e para a Santa Casa, R$ 200 mil para lares de idosos e 
R$ 300 mil para aquisição de telhas.R$ 300 mil para aquisição de telhas.

EMENDA PARA CANDIOTAEMENDA PARA CANDIOTA

 O deputado Dionilso Marcon (PT), destinou  O deputado Dionilso Marcon (PT), destinou 
R$ 300 mil em emenda para Candiota. A articulação R$ 300 mil em emenda para Candiota. A articulação 
do recurso foi feita pela bancada e pelo diretório do PT do recurso foi feita pela bancada e pelo diretório do PT 
local. O ofício comunicando a destinação foi entregue local. O ofício comunicando a destinação foi entregue 
esta semana na Prefeitura e o destino para a área de esta semana na Prefeitura e o destino para a área de 
agricultura.agricultura.

CURSOS PARA HULHACURSOS PARA HULHA

 O município de Hulha Negra foi contemplado  O município de Hulha Negra foi contemplado 
com quatro cursos profi ssionalizantes no valor de R$ 50 com quatro cursos profi ssionalizantes no valor de R$ 50 
mil. A informação foi repassada ao município no dia 8 de mil. A informação foi repassada ao município no dia 8 de 
março, quando o chefe de gabinete Neviton Nornberg, março, quando o chefe de gabinete Neviton Nornberg, 
do secretário do Trabalho e Desenvolvimento Social, do secretário do Trabalho e Desenvolvimento Social, 
Gilmar Sossella, visitou o município e parabenizou pelo Gilmar Sossella, visitou o município e parabenizou pelo 
empenho com a realização de um projeto. Além do valor empenho com a realização de um projeto. Além do valor 

recebido, a Prefeitura entra com uma contrapartida de recebido, a Prefeitura entra com uma contrapartida de 
R$ 11 mil. Neviton foi recebido pelo vice-prefeito Igor R$ 11 mil. Neviton foi recebido pelo vice-prefeito Igor 
Canto, pela secretária de Assistência Social Elizete Bra-Canto, pela secretária de Assistência Social Elizete Bra-
sil, a Maninha, e pelos vereadores Jorge Coelho e Diego sil, a Maninha, e pelos vereadores Jorge Coelho e Diego 
Rodrigues. Os cursos devem ser realizados através de Rodrigues. Os cursos devem ser realizados através de 
parcerias com o Serviço Nacional de Aprendizagem parcerias com o Serviço Nacional de Aprendizagem 
Industrial (Senai) e Serviço  Nacional de Aprendizagem Industrial (Senai) e Serviço  Nacional de Aprendizagem 
Comercial (Senac). Comercial (Senac). 

PT E PSB EM HULHAPT E PSB EM HULHA
 Trocas de partidos, nomes à disposição e vá- Trocas de partidos, nomes à disposição e vá-
rias reuniões estão desenhando aos poucos o cenário rias reuniões estão desenhando aos poucos o cenário 
político de Hulha Negra. O político de Hulha Negra. O TPTP apurou que ainda não há  apurou que ainda não há 
defi nições no que se refere a uma provável união entre o defi nições no que se refere a uma provável união entre o 
PT – que possui três pré-candidatos a prefeito, e o PSB, PT – que possui três pré-candidatos a prefeito, e o PSB, 
que deve receber de forma ofi cial, em breve, a fi liação que deve receber de forma ofi cial, em breve, a fi liação 
do atual vice-prefeito Igor Canto, que saiu do PDT e do atual vice-prefeito Igor Canto, que saiu do PDT e 
afi rma não ter retorno. Parece que reuniões ainda estão afi rma não ter retorno. Parece que reuniões ainda estão 
previstas entre os dois partidos para futuras decisões previstas entre os dois partidos para futuras decisões 
no fi m de semana, porém ao que se sabe, Igor, que não no fi m de semana, porém ao que se sabe, Igor, que não 
pode ser vice em uma chapa majoritária em 2024 (já foi pode ser vice em uma chapa majoritária em 2024 (já foi 
reeleito como tal), só aceitaria ser candidato a prefeito.reeleito como tal), só aceitaria ser candidato a prefeito.

VEÍCULOS 0KM EM HULHAVEÍCULOS 0KM EM HULHA

 A Prefeitura de Hulha Negra recebeu nesta  A Prefeitura de Hulha Negra recebeu nesta 
semana, por parte da empresa vencedora do processo semana, por parte da empresa vencedora do processo 
licitatório, duas caminhonetes 0km Fiat Strada Volcano licitatório, duas caminhonetes 0km Fiat Strada Volcano 
modelo e ano 2024. Os dois veículos foram adquiridos modelo e ano 2024. Os dois veículos foram adquiridos 
através de recursos próprios do município e emendas através de recursos próprios do município e emendas 
parlamentares dos deputados Giovane Cherini e Afonso parlamentares dos deputados Giovane Cherini e Afonso 
Hamm. O valor total investido na compra dos veículos Hamm. O valor total investido na compra dos veículos 
somou R$ 234,6 mil. Os dois veículos fi carão à disposi-somou R$ 234,6 mil. Os dois veículos fi carão à disposi-
ção, um da Secretaria de Obras e o outro da Secretaria ção, um da Secretaria de Obras e o outro da Secretaria 
de Agropecuária local. As duas caminhonetes foram de Agropecuária local. As duas caminhonetes foram 
entregues ao prefeito Renato Machado, em frente ao entregues ao prefeito Renato Machado, em frente ao 
Centro Administrativo, onde foram feitos os trâmites Centro Administrativo, onde foram feitos os trâmites 
burocráticos para liberação dos veículos.burocráticos para liberação dos veículos.

LULA NO RSLULA NO RS
 Na manhã desta sexta-feira (15) o presidente  Na manhã desta sexta-feira (15) o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva estará cumprindo agenda no Luiz Inácio Lula da Silva estará cumprindo agenda no 
RS. No evento, marcado para às 11h, no Teatro do RS. No evento, marcado para às 11h, no Teatro do 
Sesi, o presidente da República irá anunciar ações e Sesi, o presidente da República irá anunciar ações e 
investimentos do governo federal para o Rio Grande investimentos do governo federal para o Rio Grande 
do Sul. O evento contará com a presença de ministros, do Sul. O evento contará com a presença de ministros, 
outros parlamentares, autoridades locais e população outros parlamentares, autoridades locais e população 
benefi ciada. De Porto Alegre, Lula irá até Lajeado, onde, benefi ciada. De Porto Alegre, Lula irá até Lajeado, onde, 
no início da tarde, fará novos anúncios e prestação de no início da tarde, fará novos anúncios e prestação de 
contas do governo na reconstrução dos municípios contas do governo na reconstrução dos municípios 
gaúchos após as enchentes do fi nal de 2023. O evento gaúchos após as enchentes do fi nal de 2023. O evento 
ocorrerá no Teatro Univates. O deputado estadual ba-ocorrerá no Teatro Univates. O deputado estadual ba-
geense Luiz Fernando Mainardi (PT) acompanhará a geense Luiz Fernando Mainardi (PT) acompanhará a 
agenda presidencial.agenda presidencial.

MARÇO LILÁS EM PINHEIROMARÇO LILÁS EM PINHEIRO
 No mês dedicado à conscientização sobre a  No mês dedicado à conscientização sobre a 
saúde da mulher, a Unidade Básica de Saúde (UBS) saúde da mulher, a Unidade Básica de Saúde (UBS) 
da Zona Norte de Pinheiro Machado, reforça o com-da Zona Norte de Pinheiro Machado, reforça o com-
promisso com a prevenção do câncer do colo do útero.  promisso com a prevenção do câncer do colo do útero.  
No dia 27 de março, em uma iniciativa inovadora, os No dia 27 de março, em uma iniciativa inovadora, os 
profi ssionais de saúde estarão disponíveis das 8h às profi ssionais de saúde estarão disponíveis das 8h às 
12h e das 13h às 20h, oferecendo horário estendido 12h e das 13h às 20h, oferecendo horário estendido 
para a realização de exames preventivos. Esta ação para a realização de exames preventivos. Esta ação 
visa tornar mais acessível e conveniente a realização visa tornar mais acessível e conveniente a realização 
do exame preventivo, fundamental na detecção precoce do exame preventivo, fundamental na detecção precoce 
de possíveis alterações no colo do útero. A UBS Zona de possíveis alterações no colo do útero. A UBS Zona 
Norte está empenhada em proporcionar um ambiente Norte está empenhada em proporcionar um ambiente 
acolhedor e seguro, incentivando todas as mulheres a acolhedor e seguro, incentivando todas as mulheres a 
agendarem seu exame preventivo na unidade.agendarem seu exame preventivo na unidade.
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Josuélem Duarte - secretária do Meio Ambinete em Candiota 
ao falar sobre a diminuição das queimadas no município, em 
comparação com o final de 2022 e início de 2023.

"Muitas vezes 
10 caminhões 

não davam 
conta de tudo"

Tenho levantado 
algumas questões nas 
últimas colunas que me 
parecem importantes 
para o debate eleitoral 
que vem por aí. Nas úl-
timas colunas tratei das 
receitas de Hulha Negra 
e Pedras Altas que em 
2023 ficaram acima 
de R$ 40 milhões. Re-
ceitas para nenhum 
prefeito destes municípios reclamar. E Candiota?

Pois resolvi dar uma olhada nas receitas de 
Candiota, que é o município que tem histórico de 
receitas muito boas. Em 2023 Candiota arrecadou 
R$ 117,5 milhões. Em 2022 foram R$ 113,4 milhões 
(corrigindo pelo IPCA para 2023 dá R$ 119 milhões). 
E no mandato anterior no segundo e terceiro ano de 
governo, quanto Candiota arrecadou? Vamos lá. Em 
2018 Candiota arrecadou R$ 73 milhões e em 2019 
foram R$ 82 milhões. Corrigindo os valores pelo 
IPCA, inflação oficial do país com base em dezembro 
do ano de referência e dezembro de 2023, a receita 
corrigida de Candiota em 2018 foi de R$ 97 milhões 
e a de 2019 foi R$ 105 de milhões. Estes dados se 
referem a receita arrecadada líquida, ou seja, feitas 
as deduções legais.

Como também aconteceu em Hulha Negra, 
a receita de Candiota neste mandato tem sido bem 
maior que a receita do município no mandato anterior.

Parece-me que em Hulha Negra e Candiota 
a receita aumentou em razão de variáveis que não 
passam pela interferência das administrações muni-
cipais, como melhorias nas arrecadações divididas 
entre União, Estados e Municípios ou por investimen-
tos privados que resultaram em avanços na formação 
dos índices municipais. Porém, o que a o município 
está fazendo com os recursos a mais que recebe é 
responsabilidade das administrações municipais.

Debates eleitorais que não levem em conside-
ração estes números são debates sem relevância. 
A sociedade saber os valores administrados no mu-
nicípio é muito importante porque é preciso que as 
pessoas entendam que os que vivem no município 
são os donos destes recursos.

Candiota administra cerca de R$ 11 mil por 
habitante-ano, mais que Hulha Negra que administra 
menos de R$ 7 mil por habitante-ano e bem menos 
que Pedras Altas que administra mais de R$ 19 mil 
por habitante-ano, com base nos dados de 2023.

Observando os dados da arrecadação me 
chamou a atenção os valores que são subtraídos da 
receita de Candiota para o Fundeb. As deduções da 
receita em 2022 e 2023 ficaram em torno de R$ 12 
milhões por ano. Não lembro de uma única vez ter 
lido sobre algum debate que tratou das deduções da 
receita de Candiota para o Fundeb e o que Candiota 
recebe de retorno do Fundeb. Em algum momento 
vou tratar deste tema.

E onde entra Pinheiro Machado nestes dados? 
Assunto para outra coluna.

Marco Antônio 
Ballejo Canto

O que debater 3O que debater 3

Arquivo TP

Apenas em Pedras Altas, até o momento, não há modificações
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Com a janela de trans-
ferência partidária 
aberta pela legisla-

ção eleitoral desde o dia 7 
de março e se estendendo 
até 5 de abril próximo, já há 
movimentações no cenário 
político, especialmente nas 
câmaras de vereadores e 
vereadoras.
 A situação atinge 
fundamentalmente os le-
gislativos locais, pois a lei 
beneficia os parlamentares 
que tem interesse em  mi-
grar de sigla, não correndo 
riscos de perda de mandato 
pela questão da fidelidade 
partidária, pois no período 
pode haver troca sem qual-
quer punição.

TROCAS EM PINHEIRO

Na Terra da Ovelha 
estão ocorrendo mudanças. 
Na Câmara, dois verea-
dores estão mudando de 
partido.

No último fim de 
semana, em ato realizado 
com a presença da deputada 
federal Franciane Bayer 
e a assessora do senador 
Hamilton Mourão e ex-
-deputada federal Liziane 
Bayer, o vereador Fabricio 
Alves da Costa assinou 
ficha de filiação com o 
Republicanos, deixando o 
PSB. Também, no mesmo 
ato, o vice-prefeito Rogério 
Moura também saiu do PSB 
para se filiar ao Republica-
nos. Assim, o PSB fica sem 
representação na Câmara 
pinheirense, depois de ter 
durante as últimas três le-
gislaturas. 

O vereador Fábio 
Ferreira Dias está saindo 
do PSDB para ingressar no 
Progressistas - o partido do 
prefeito Ronaldo Madru-
ga. A bancada progressis-
tas, que já era a maior, se 
amplia, passando de três 
para quatro vereadores: 

Com janela, câmaras da 
região modificam composições

Cássio Garcia (que preside 
o Legislativo), Vilsinho 
Jorge, Elizete Baldez e Fá-
bio Dias. O ato de filiação 
acontece nesta sexta-feira 
(15), na Vivi Vinhos, às 
19h, no centro da cidade, 
quando também a esposa 
de Fábio, Cristina - que 
foi conselheira tutelar na 
cidade, irá se filiar. 

TROCAS EM CANDIOTA

 Na Capital  Na-
cional do Carvão, haverá 
duas trocas partidárias no 
Legislativo. O vereador 
Ataídes da Silva, que foi 
expulso recentemente do 
PT e mesmo que não fosse, 
muito provavelmente ele 
sairia da sigla agora na ja-
nela. Ataídes deve ingressar 
no MDB. A outra será do 
vereador Léo Lopes, que, 
ao que tudo indica, deixará 
o antigo PTB pelo PSDB.

TROCAS EM HULHA

 Em Hulha Negra, 

TROCA-TROCA

Divulgação TP

No último domingo (10), o vereador Fabrício Costa e o vice-prefeito 
Rogério Moura trocaram o PSB pelo Republicanos em Pinheiro Machado

pelo menos até o que se 
sabe de momento, apenas 
uma mudança, que é a ve-
readora Tanira Ramos, que 
já deixou o antigo PTB in-
gressando no Partido Libe-
ral (PL). Tanira foi lançada 
pré-candidata a prefeita no 
ato de lançamento da sigla. 
Segundo apurado pelo TP, 
pelo menos até agora, não 
há nenhuma outra movi-

mentação de troca partidá-
ria no Legislativo.

TROCAS EM PEDRAS

 Apesar da con-
juntura política local estar 
movimentada, conforme 
verificado pelo jornal, até 
o momento não existe arti-
culação de troca partidária 
na Câmara.

Léo Lopes, ao que tudo indica, está deixando o PTB 
e vai ingressar no PSDB candiotense
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Um mutirão de aten-
dimentos presenciais 
em Candiota está pro-

gramado para acontecer de 
19 a 23 de março pela equipe 
do Cartório Eleitoral da 142ª 
Zona, localizada em Bagé, 
mas responsável pelas seções 
de Candiota e Hulha Negra.  
 Conforme o chefe 
do cartório, João Carlos, a 
ação busca auxiliar o eleitor 
com a oferta de serviços no 
município que, regularmen-
te, só são feitos diretamente 
em Bagé. “Assim consegui-
mos facilitar o alistamento de 
novos eleitores que querem 
tirar o título, fazer transfe-
rência de municípios, troca 
de local de votação mudando 
a seção eleitoral e a regula-
rização de pendências dos 
eleitores. Para isso estaremos 
também com atendimento no 
sábado (23), para oportuni-
zar quem não pode em dias 
de semana”, afirmou.
 O atendimento será 
de terça (19) a sexta-feira 
(22), das 9h às 14h, e no 
sábado (23), das 9h às 12h, 
no ginásio municipal Lucas 
Porciúncula, na sede do mu-
nicípio. 

DOCUMENTAÇÕES

 O chefe do cartório 
recomenda que todos os 

Arquivo TP

Odilo Dal Molin

TRÊS TOQUES

COMPAIXÃO
Esta é uma das pa-

lavras mais bonitas e sig-
nificativas da nossa língua 
portuguesa. Se prestares 
atenção, ela é uma palavra 
composta (com+paixão) 
que unidas têm significado 
próprio e diferente.

Compaixão, como 
nós usamos, significa dor, 
lamento pelos outros. Pe-
los carentes ou infelizes. 
Temos compaixão pelos 
pobres e necessitados. Com 
os fracassados e desvalidos.

Compaixão é magnânimo, é apoiamento, 
solidariedade.

É isto que queremos para nossa cidade de 
Candiota: compaixão! Que nossos administrado-
res tenham compaixão com nossas áreas públi-
cas, praças e áreas de convívio. Os monstrengos 
construídos na praça central e no caminhódromo, 
áreas públicas, de convívio e lazer, clamam por 
compaixão.

Deus, zeles por nossa cidade com paixão e 
tenhas compaixão de nós que moramos aqui.

MISERICÓRDIA
Esta também é uma palavra composta, oriun-

da da nossa língua Mãe, o latim
(miserere+cordis) e significa solidariedade 

para com os menos favorecidos, com os desvalidos 
e necessitados.

O coração é o órgão humano que representa o 
amor e a misericórdia ou seja, a emoção pelo sofri-
mento alheio. Todos nós somos misericodiosos para 
com os que sofrem dores do corpo e ou da alma.

Nas igrejas cristãs pedimos que Deus seja 
misericordioso conosco e com nossos irmãos e às 
vezes esquecemos de ser misericordiosos diante 
dos mais fracos, dos oprimidos e perseguidos.

A nobreza de coração de solidariedade e 
compartilhamento é sentimento humano que nos 
dignifica e enobrece.

Quando ajudamos nossos semelhantes a 
crescer e se desenvolver e progredir estamos sendo 
misericordiosos, solidários e estamos dignificando 
nossas vidas.

Nada pode ser maior na vida nem mais im-
portante que a misericórdia.

Nós que amamos nossa cidade, que zelamos 
para que seja sempre acolhedora e múltipla e zelosa 
com os fracos,  doentes e oprimidos, oremos para 
que Deus seja MISERICORDIOSO com nós.

IRRESPONSABILIDADE
Deixe a vida me levar. Vida leva eu (...)
Os outros... sentirão sobre os seus ombros o 

peso da vida...misericórdia...

eleitores que tenham algum 
dado para atualizar, como 
por exemplo, colocar nome 
de casada (o) ou cadastrar 
a biometria - impressões 
digitais e fotos do rosto, 
que compareçam, levando 
documento de identidade e 
um comprovante de residên-
cia dos últimos três meses. 
Eleitores homens nascidos 
em 2005 (que completam 19 
anos em 2024), também pre-
cisam levar um documento 

Em anos eleitorais, atendimentos costumam ser facilitados

Cartório eleitoral estará 
com atendimentos 

presenciais em Candiota 
na próxima semana

REGULARIZAÇÃO

militar.

NOVOS ELEITORES

 João explica que o 
primeiro voto pode ser com 
16 anos, porém o título pode 
ser retirado aos 15 anos. 
“Quem completa 16 anos 
depois do dia da eleição, nes-
te ano em 6 de outubro, não 
vai poder votar, mas quanto a 
tirar o título qualquer pessoa 
que já tenha 15 anos com-

pletos pode fazer, é só levar 
documento de identificação 
- vale inclusive a certidão de 
nascimento - e um compro-
vante de residência”.

HULHA NEGRA

 Um mutirão para 
atendimentos também deverá 
ocorrer em Hulha Negra. 
Ainda não há data definida, 
mas a previsão é que ocorra 
logo após a Páscoa.
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Fabiano Leal/Especial TP

Tanira e Ester receberam o apoio da 
deputada estadual Adriana Lara (PL)

Doutorando em Direito pelo IDP/DF. Mestre em Direito Público pela 
Unisinos/RS. Pós-graduado em Direito Constitucional (ABDCONST) e em 
Direito Eleitoral (Verbo Jurídico). Graduado em Direito pela Urcamp/RS. 
Membro Fundador da Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político 
(ABRADEP). Coordenador Institucional da Academia Brasileira de Direito 
Eleitoral e Político (ABRADEP). Membro do Instituto Gaúcho de Direito 
Eleitoral (IGADE). Membro da Comissão de Direito Eleitoral da OAB-DF. 
Consultor-nacional da Comissão de Direito Constitucional da OAB-RJ. 
Membro associado efetivo do Instituto dos Advogados do Rio Grande do Sul 
(IARGS). Professor da Pós-graduação em Direito Eleitoral da Universidade 
Estadual do Rio de Janeiro (UERJ), Advogado, Sócio Fundador da Barcelos 
Alarcon Advogados (Brasília-DF). 

A propaganda eleitoral 
somente é permitida a partir 
do dia 16 de agosto de 2024. 
Porém, o próprio artigo 36-A 
da Lei n° 9.504/97, traz ex-
ceções, de tal maneira que, 
mesmo antes de 16 de agosto, 
não configurariam propaganda 
eleitoral antecipada desde que 
não envolvam pedido explícito 
de voto, as condutas ali des-
critas, dentre as quais cito as 
seguintes: a) a participação de 
filiados a partidos políticos ou de 
pré-candidatos em entrevistas, programas, encontros ou 
debates no rádio, na televisão e na Internet, inclusive com 
a exposição de plataformas e projetos políticos, obser-
vado pelas emissoras de rádio e de televisão o dever de 
conferir tratamento isonômico; b) a divulgação de posicio-
namento pessoal sobre questões políticas, inclusive nas 
redes sociais e; c) campanha de arrecadação prévia de 
recursos por meio de Crowndfunding (vaquinha virtual), 
a ser realizada a partir de 15 de maio. 

Duas questões aqui merecem maior destaque. O 
que seria, para fins de ocorrência de propaganda eleitoral 
antecipada, um pedido explícito de voto? Seria apenas 
o “vote em mim”? E, quanto aos meios de publicidade, 
o que poderia ser feito ou utilizado no período de pré-
-campanha? 

Após várias discussões acerca do que repre-
sentaria um “pedido explícito de voto” para o efeito de 
configuração ou não de propaganda eleitoral antecipada, 
o TSE decidiu, por maioria de votos, (AgR. no Respe n° 
4346, AgR. no AI n° 924), que:

a) O pedido explícito de votos, entendido em 
termos estritos, caracteriza a realização de propaganda 
antecipada irregular independentemente da forma utili-
zada ou da existência de dispêndio de recursos;

b) Os atos publicitários não eleitorais, assim 
entendidos aqueles sem qualquer conteúdo direta ou 
indiretamente relacionados com a disputa consistem 
em indiferentes eleitorais, situando-se, portanto, fora da 
alçada desta Justiça especializada; e 

c) O uso de elementos classicamente reconhe-
cidos como caracterizadores de propaganda, desa-
companhado de pedido explícito de voto, não enseja a 
irregularidade por si só. Todavia, a opção pela exaltação 
de qualidades próprias para o exercício do mandato, 
assim como a divulgação de plataformas de campanha 
ou plano de governo sobretudo quando a forma de 
manifestação possua uma expressão econômica mini-
mamente relevante, deve observar os seguintes ônus 
e exigências: I - Impossibilidade de utilização de formas 
proscritas durante o período oficial (outdoor, brindes) 
se considerados com conteúdo eleitoral; II - Respeito 
ao alcance das possibilidades do pré-candidato médio. 
A questão dos gastos desse pré-candidato médio será 
examinada sob o viés do abuso de poder econômico nos 
casos concretos. O próprio TSE, como reforço, consig-
nou, no bojo da Resolução TSE n° 23.732/2024, que o 
pedido explícito de voto não se limita ao uso da locução 
“vote em”, podendo ser inferido de termos e expressões 
que transmitam o mesmo conteúdo.

Por fim, pergunta que tem pipocado corriquei-
ramente é quanto ao impulsionamento de conteúdos 
veiculados na rede. Logo, o impulsionamento pago de 
conteúdo político-eleitoral somente é permitido durante 
a pré-campanha quando cumpridos cumulativamente 
os seguintes requisitos: I - o serviço seja contratado por 
partido político ou pela pessoa natural que pretenda se 
candidatar diretamente com o provedor de aplicação; II 
- não haja pedido explícito de voto; III - os gastos sejam 
moderados, proporcionais e transparentes; IV - sejam 
observadas as regras aplicáveis ao impulsionamento 
durante a campanha.

* Guilherme Barcelos

Propaganda eleitoral Propaganda eleitoral 
antecipada antecipada 

PARTIDOS

A sexta-feira (8), Dia 
Internacional da Mu-
lher, foi marcada, em 

Hulha Negra, pela fundação 
do Partido Liberal, o PL. Um 
evento no salão da Taís reu-
niu simpatizantes do partido 
e filiados, como um marco 
de uma nova conjuntura 
política no município.
 Entre as principais 
lideranças, a vereadora Ta-
nira Ramos que havia sido 
eleita pelo Partido Traba-
lhista Brasileiro (PTB), hoje 
extinto e a ex-vice-prefeita 
e médica Ester köester, que 
aproveitaram a ocasião para 
anunciar seus nomes como 
pré-candidatas a prefeita 
e vice em chapa pura pelo 
partido para as eleições deste 
ano de 2024.

DIRETÓRIO

 O partido tem como 
primeira presidente Ester 
Köester, vice-presidente 
Lauriston Kuhn, secretária - 
Rúbia Brendler e tesoureira 
- Guiomar Soares. Ainda in-
tegram como vogais Walde-
mar Olavo Martins, Adriana 
Kloppenburg, Marcelo Ritta 
Nunes, Elisandra Pilz, Patrí-
cia Ferreira, Mario Piegas e 
Fabio Torbes.

TANIRA RAMOS

 A antes petebista 
Tanira Ramos dos Santos 
Martins, assinou no dia 8 
de março, a filiação no PL. 
Em entrevista ao Tribuna 
do Pampa nesta semana, 
a vereadora explicou sua 
saída do PTB e a escolha do 
partido Liberal. 

“Como é de conhe-
cimento da maioria, o PTB 
terminou suas atividades 
no país por não ter feito o 
nímero de deputados que 

beneficiasse para continuar 
como legenda. Com isso, ele 
uniu com mais dois partidos 
e formou-se uma federação. 
Em Hulha Negra não te-
mos nenhum deputado que 
nos represente dentro dessa 
federação.  E como todos 
sabem, na última eleição 
trabalhamos para a deputada 
Adriana Lara, o deputado 
Paparico Bacchi e o depu-
tado Marcelo Moraes, os 
três do PL. A política se faz 
de elos de ligação, então 
se numa eleição tu ajudou 
um candidato é justo que 
tu também seja ajudado. E 
estes deputados nos insti-
garam em trazer a legenda 
para dentro do município. 
Como eu precisava migrar 
entre 6 de março e 6 de abril, 
período de abertura da janela 
partidária para quem tem 
mandato como é meu caso 
por ser vereadora, escolhi o 
PL”, explicou.

Tanira lembrou que 
o PL está registrado, com 
CNPJ, alvará e que foi pre-
parada sua fundação e assi-
nadas filiações nos últimos 
90 dias. “Já estamos com 
mais de 300 filiados, é um 
partido que já nasce gigan-
te. Então em um cenário 
onde as pessoas não querem 
muito se envolver ou não 
admiram muito a política, 
receber o voto de confiança 
das pessoas é muito bom. A 
cada dez pessoas abordadas, 
duas não queriam filiar, duas 
perguntavam qual era o 
partido e seis simplesmente 
perguntaram como fazer 
sem perguntar partido, o 
que mostra muita confiança 
na minha pessoa, como na 
Ester e no diretório, pois não 
sou só eu que estou filiando, 
temos 12 pessoas no diretó-
rio, composto por igualda-
de de gênero, considerado 

PL estreia em Hulha 
Negra já com pré-

candidatas ao Executivo
Tanira Ramos e Ester Köester são pré-candidatas a prefeita e vice no município

como fator obrigatório no 
partido e fator que me atraiu 
bastante, pois me coloca de 
saída dentro de um partido 
homogêneo no que se refere 
a mulheres e homens”. 

Ela ainda lembra que 
durante cerca de três meses 
recebeu convites para filiar 
no PP, através da presidente 
na época, Elizete Brasil, a 
Maninha, no PDT pela lide-
rança Titi e do PSB, através 
do André Bexiga, amigo 
antigo. “Mas estando dentro 
de outra legenda talvez não 
recebesse o apoio que eu iria 
precisar estando no PL, por 
isso optamos por trazer essa 
legenda”, ressaltou.

BOLSONARISMO

A vereadora  fez 
questão de frisar que no 
município o PL foi formado 
por pessoas que pertenceram 
a diversos partidos e que não 
quer ser rotulada como bol-
sonarista. “Sou uma mulher 
sindicalista há mais de 15 
anos, trabalho muito forte 
dentro da Casa Legislativa. 
As pessoas falam o PL de 
Bolsonaro, mas não. É ine-
gável que o Bolsonaro é uma 
liderança dentro do partido, 
mas quem faz o partido em 
nível de município são os fi-
liados e o PL de Hulha Negra 
tem pessoas que já foram PT, 
PP e PDT, e hoje nos enxer-
gam como uma força a mais 
no município, de direita, mas 
não como direita radical. Eu, 
por exemplo, me sento em 
todas as mesas, não tenho 
nenhum problema com par-
tidos de esquerda. Esse ano 
é público, o vereador Dal-
vir Zorzi, do PT, se elegeu 
presidente da Câmara com 
meu voto, que inclusive foi 
decisivo. Então não queiram 
me rotular como bolsona-
rista, me rotulem como a 
nega Tanira, conhecida de 
todos, que tem um trabalho 
e consegue conversar com 
todas as pessoas e frentes 
partidárias”, posicionou-se. 

PRÉ-CANDIDATA 
A PREFEITA

Questionada sobre 
ter colocado o nome à dis-
posição como pré-candidata 
a prefeita, Tanira diz que 
resolveu seguir a suges-
tão da comunidade. “Onde 
chego me questionam se 
vou ser prefeita. Minha pré-
-candidatura vem surgindo 
mais ou menos como surgiu 
para vereadora em 2016. Em 
2012 fiz campanha para o 

Bexiga e as pessoas pergun-
tavam quando eu iria como 
candidata. As pessoas me 
sugerem nas ruas isso, captei 
o anseio das ruas”, explicou.

Acerca das expecta-
tivas para este pleito estando 
na concorrência a majoritá-
ria, ela destaca que ninguém 
entra em um jogo querendo 
ser derrotado. “Quando tu 
coloca teu nome à disposi-
ção, tem 50% de chance de 
ser vitorioso e 50% não. Só 
sabemos se estivermos lá. Se 
pensar em derrota nem deve 
colocar o nome à disposição. 
Acredito que seremos vito-
riosas nesse pleito”.

CHAPA PURA

O PL lançou como 
pré-candidatas a majoritária 
duas integrantes do partido 
em chapa pura. Ao jornal, 
porém, Tanira Ramos confir-
mou que o partido está aber-
to para receber propostas. 
“Chapa pura é a composição 
atual, mas estamos abertas 
se surgir alguma possibi-
lidade de aproximação de 
algum partido ou coligação. 
Última resposta quem da é 
a nossa equipe de trabalho, 
as doze pessoas do diretório 
mais nós. Nosso diretório 
é formado por pessoas de 
diversas camadas da nossa 
sociedade hulhanegrense e 
se tivermos alguma proposta 
levaremos a equipe”, finali-
zou Tanira, acrescentando 
que “estando dentro do PL 
não recebi nenhuma oferta 
para vice-prefeita”. 

ESTER KÖESTER

O jornal também con-
tatou com a presidente do 
partido, a médica Ester Köes-
ter. Solicitada a falar sobre a 
eleição deste ano e ser pré-
-candidata ao lado de Tanira 
Ramos, ela falou de forma 
positiva. “As expectativas são 
muito favoráveis, visto que as 
pessoas estão pedindo uma 
opção de escolha, com polí-
ticos novos para o Executivo, 
sendo muito saudável essa 
oxigenação da política para 
o município, bem como para 
toda região. Sobre a escolha 
do nome da Tanira ser a pré-
-candidata a prefeita se deve 
porque vem se preparando 
para isso, está inserida na 
comunidade hulhanegrense e 
ingressou no cenário político 
pelo meu convite. É uma 
pessoa trabalhadora, honesta, 
humilde e de coração bom, 
digna do meu apreço e admi-
ração”, justificou.
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Do complexo Pampeano será exportada carne bovina industrializada

Reprodução TP

De forma inédita, frigorífico de 
Hulha Negra está habilitado para 

exportar ao mercado chinês

MERCADO INTERNACIONAL

O Ministério da Agri-
cultura e Pecuária 
(Mapa) anunciou 

esta semana, que mais 38 
frigoríficos brasileiros po-
derão exportar carnes para 
a China.   A comunicação 
ao governo brasileiro foi 
enviada pela Administra-
ção-Geral de Aduanas da 
China (GACC) habilitando 
as novas plantas frigoríficas 
brasileiras.
 Neste sentido, a 
Marfrig, maior produtora 
global de hambúrgueres e 
uma das líderes mundiais do 
mercado de carne bovina, 
acabou de receber mais duas 
habilitações para comercia-
lizar proteína para o gigante 
asiático. Além da autoriza-
ção para exportar carne bo-
vina in natura da unidade de 
Bataguassu (MS), a Marfrig 
obteve a inédita habilitação 
de carne bovina industria-
lizada a partir da planta do 
complexo Pampeano, em 
Hulha Negra. 

MARFRIG

Segundo o diretor 
de exportação da Marfrig, 
Alisson Navarro, as habili-
tações refletem o compro-
misso contínuo da compa-
nhia em atender aos mais 
altos padrões de segurança 

Lula e ministro Fávaro comemoraram as 
habilitações das plantas frigoríficas

de alimentos exigidos pelos 
mercados internacionais. 
“As novas habilitações con-
quistadas destacam a qua-
lidade e a excelência dos 
nossos produtos. E ampliam 
o portfólio que a Marfrig 
comercializa para a China, 
que é o principal mercado 
mundial para carne bovina 
hoje”, diz. 

Em 2023, a Marfrig 
recebeu mais de 30 novas 
autorizações para importan-
tes mercados consumidores, 
como Singapura, Indonésia, 
México, África do Sul, 
Arábia Saudita, Argentina e 
República Dominicana. “A 
Marfrig se orgulha em con-
tribuir para o fortalecimento 
da indústria brasileira de 
proteína bovina no cenário 
internacional, de maneira 
responsável e sustentável”, 
afirma Navarro.

GOVERNO FEDERAL

Em vídeo publicado 
pelo presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva, em sua conta 
na rede social X (antigo 
Twitter), Lula destacou o re-
sultado da política externa. 
O Mapa esclarece que parte 
dos estabelecimentos foi 
auditado remotamente em 
janeiro deste ano, enquanto 
outros receberam avalia-
ção presencial de técnicos 
chineses, em dezembro de 
2023, acompanhados de re-
presentantes do ministério.

Na mesma publica-
ção do presidente Lula, o 
ministro da Agricultura e 
Pecuária, Carlos Fávaro, co-
memorou o atual momento 
comercial do Brasil, fruto 
de negociações para aber-
tura de novos mercados. 
“Batemos todos os recor-

des de abertura de merca-
dos, estamos com 96 novos 
mercados abertos no seu 
terceiro mandato. Deles, são 
39 países que não tínhamos 
relações comerciais do agro 
brasileiro, estão abertos.”

Fávaro ainda comen-
tou o que classificou como 
dia histórico. “Depois da 
sua visita à China, das no-
vas relações comerciais, sua 
relação pessoal com o Xi 
Jinping (presidente da Chi-

na), agora vem a notícia de 
38 novas plantas frigoríficas 
abertas de uma só vez com 
a China”, disse.

TRABALHADORES

O presidente do Sin-
dicato dos Trabalhadores nas 
Indústrias de Alimentação 
de Bagé e região (STIA/
Bagé), Luiz Carlos Cabral 
Jorge, também comentou a 
informação, considerando 

positiva a notícia, já que o 
crescimento da empresa, 
que conta atualmente com 
cerca de 1,4 mil trabalhado-
res, significa a manutenção 
de vagas de emprego e a 
possibilidade de abertura de 
novos postos de trabalho. 
“É uma boa notícia para a 
região. Os trabalhadores têm 
um papel fundamental para 
que a indústria de carnes 
alcance esse reconhecimento 
internacional”, comentou.

Pampeano é uma grande empregadora na região e pode 
ampliar os trabalhadores com o anúncio
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R$ 10 (kg)

Entre os três municípios, somando o recurso recebido com 
a contrapartida, serão mais de R$ 5 milhões investidos

INFRAESTRUTURA

Em cerimônia realiza-
da no Palácio Piratini 
na quarta-feira (13), 

foram anunciados os 237 
municípios que recebe-
rão recursos do programa 
Pavimenta 2 em 2024. O 
anúncio foi feito pelo go-
vernador Eduardo Leite e 
pelo secretário de Desen-
volvimento Urbano e Me-
tropolitano, Carlos Rafael 
Mallmann.

“ N o s s o  g o v e r -
no acredita na parceria 
com os municípios. E os 
prefeitos precisam desse 
apoio para que, com os 
recursos, possam realizar 
a melhor gestão possível, 
entregando resultados para 
a população. Assim, todos 
nós juntos vamos fazer a 
diferença no Rio Grande 
do Sul”, ressaltou Leite na 
abertura do evento.

Além dos valores 
repassados pelo Estado, as 
obras também vão receber 
contrapartida dos municí-
pios no valor de R$ 146,6 
milhões, totalizando R$ 
397,9 milhões destinados à 
melhoria da infraestrutura 
rodoviária.

O Pavimenta 2 dá 
seguimento à primeira fase 
do projeto, iniciado em 
2021, que já havia inves-
tido R$ 378,7 milhões em 
obras de pavimentação em 
408 municípios e um con-
sórcio, com contrapartidas 
municipais de R$ 210,85 
milhões. Com o anúncio, o 
programa atinge a marca de 
89% das cidades do Estado 
atendidas.

A nova fase do pro-
grama dividiu os recur-
sos destinados por faixas 
conforme o número de 
habitantes. Na Faixa 1, de 
municípios com até 20 mil 
habitantes, 181 cidades vão 
receber R$ 155,3 milhões; 
já a Faixa 2, entre 20 mil 
e 200 mil habitantes, tem 
53 municípios recebendo 
R$ 84 milhões; por fim, na 
Faixa 3, de cidades com 
mais de 200 mil habitantes, 
três municípios vão receber 
R$ 12 milhões.

Bagé, Candiota e 
Pedras Altas são 
contempladas no 

programa Pavimenta 2

As assinaturas dos 
convênios começaram na 
quarta e seguem até esta 
sexta-feira (15). Na pró-
xima segunda-feira (18), 
o governo do Estado já 
inicia o repasse da primeira 
parcela do pagamento. O 
restante dos recursos será 
pago quando publicada a 
ordem de início e em deter-
minadas porcentagens de 
conclusão das obras.

O programa Pavi-
menta inclui obras de ter-
raplanagem, drenagem, 
pavimentação e sinali-
zação, contribuindo para 
aprimorar as condições de 
trafegabilidade nas cida-
des. Além disso, auxilia no 
escoamento da produção 
agrícola, no fortalecimento 
do turismo local e na me-
lhoria da qualidade de vida 
das pessoas.

REGIÃO

O programa contem-
pla a liberação de R$ 251,3 
milhões. Para a região do 
TP, entre Bagé, Candiota 
e Pedras Altas serão inves-
tidos mais de 5 milhões, 
somando o investimento do 
Estado com a contrapartida 
dos municípios.

Bagé receberá mais 
de R$ 1,5 milhão do Estado 
e colocará mais de R$ 1 
milhão de contrapartida; 
Candiota receberá mais de 

R$ 796 mil e colocará mais 
de R$ 199 mil de contrapar-
tida; já Pedras Altas, rece-
berá R$ 1 milhão do Estado 
e colocará mais de R$ 400 
mil em contrapartida para a 
realização do projeto.

De Candiota, esteve 
presente no evento o vice-
-prefeito Paulinho Brum 
e o delegado regional do 
Trabalho Sergio Marques. 
Ao jornal o gestor falou da 
importância do recurso e 
da parceria com o gover-
no estadual. “Os recursos 
enviados pelo Governo do 
Estado, no meu humilde 
ponto de vista, representam 
muito, principalmente pela 
questão do alinhamento 
político e do resultado final, 
pois os mesmos transfor-
mam a vida das pessoas 
para melhor, seja na saú-
de, na infraestrutura, na 
assistência social. Quanto 
ao Pavimenta 2, não foi 
diferente, articulamos jun-
to ao governo, sendo que 
historicamente os recursos 
enviados até hoje, superam 
a somatória de todos já 
enviados até hoje nas ges-
tões que antecederam a do 
PSDB. Então é sinônimo de 
muito trabalho, articulação 
política e resultado” mani-
festou Paulinho, destacan-
do que com o valor será 
começada a pavimentação e 
infraestrutura de saneamen-
to da localidade de Seival.

Na foto, Paulinho Brum e Sergio Marques 
com o governador Eduardo Leite após o anúncio dos 

municípios contemplados no programa

O Programa de Ace-
leração do Crescimento 
(PAC Seleções) do governo 
federal, irá contemplar, na 
região de cobertura impres-
sa do jornal, os municípios 
de Candiota, Pinheiro Ma-
chado e Bagé com a cons-
trução de novas Unidades 
Básicas de Saúde (UBS), 
creche, veículos, entre ou-
tros projetos. 

A abertura dos edi-
tais aconteceu no final de 
2023, visando contemplar 
Saúde, Educação, Cultura 
e Esporte, somando R$ 23 
bilhões em investimentos. 
Ao total, 6 mil 778 obras 
foram selecionadas e equi-
pamentos, tendo 59% dos 
municípios brasileiros al-
cançados. 

CANDIOTA

Candiota foi con-
templada com uma UBS 
Porte 1, e um ônibus esco-
lar. Segundo o secretário de 
Saúde Fabrício Moraes, o 
novo prédio será construído 
na sede do município, já 
que o atual passou por di-
versas reformas e aumentos 
e acabou se tornado peque-
no. A ideia da equipe é que 
a estrutura seja ao lado do 
Centro de Saúde Mental, e 
como o terreno é de pro-
priedade da Companhia 

INVESTIMENTO 

Candiota, Pinheiro 
Machado e Bagé são 

contemplados no 
novo PAC Seleções do 

governo federal
Entre os três municípios, somando o recurso recebido com 

a contrapartida, serão mais de R$ 5 milhões investidos

Riogrande de Mineração 
(CRM), nesta semana ele 
foi até Porto Alegre para 
conversar com o presidente 
Ademir Baretta, e tratar so-
bre essa possibilidade. 

Em conversa, o se-
cretário informou que o 
encontro foi positivo e que 
é preciso uma documenta-
ção com o pedido, mas que 
cerca de 90% da cedência 
do espaço já está garanti-
da. “Ainda neste mês, irei 
retornar para apresentar 
todos os documentos ne-
cessários. Se tudo der certo, 
com a construção do novo 
prédio iremos transferir a 
Secretaria para o atual local 
da UBS, pois assim iremos 
economizar cerca de R$ 
100 mil em aluguel ao ano e 
conseguir aplicar na própria 
Saúde”, informou, agrade-
cendo o deputado federal 
Márcio Biolchi (MDB), por 
ter ajudado nas articulações 
em Brasília. 

PINHEIRO MACHADO

O município de Pi-
nheiro Machado também 
foi contemplado com uma 
UBS, mas esta de Porte 2. 
O secretário Diego Moreira, 
explicou que a ideia é de re-
alizar a construção do proje-
to na Zona Oeste, tendo em 
vista que as Zonas Norte, 

Sul e Leste já possuem es-
trutura, mas ainda não têm 
nada definido. “A Ideia é a 
construção de uma Unidade 
que contemple o Norte e o 
Oeste juntos”, disse. 

BAGÉ

Entre os três mu-
nicípios, Bagé foi a mais 
contemplada. No painel de 
informações consta uma 
creche/escola de educação 
infantil, um Centro de Parto 
Normal (CPN), UBS Porte 
1 e 2, além de uma Uni-
dade Odontológica Móvel 
(UOM). O secretário Ronal-
do Hoessel, mencionou que 
uma UBS vai ser no bairro 
Vila Brum (loteamento 
novo ao lado do recreati-
vo), e outra no bairro Prado 
Velho perto das escolas. 

“O Centro de Parto 
Normal já alocamos a obra 
no bairro Getúlio Vargas, 
onde estamos construindo 
o Centro Especializado 
em Reabilitação Física, 
Auditiva e Intelectual na 
antiga Escola Mário Quin-
tana. Para a creche já temos 
o local, mas ainda não 
sabemos qual projeto das 
duas localidades foi aceito. 
Sendo que uma delas colo-
camos no Morgado Rosa, 
e outra no Solar Espanha”, 
destacou. 

 O Partido dos Trabalhadores de Pinheiro Machado perdeu 
no último domingo, 10 de março, um dos seus mais ilustres filiados, nosso querido
 

José Moacir da Silva (Barbicha) 
 Ocupou vários cargos na direção municipal do partido, foi o primeiro 
candidato de chapa majoritária à prefeitura municipal, ocupando o cargo de vice-
-prefeito na coligação com o PDT tendo José Antônio como cabeça de chapa, lá 
no início dos anos 2000.
 Sua casa foi durante muito tempo, a sede oficial do P.T. em Pinheiro 
Machado, onde eram realizadas reuniões da direção, eram recebidos convidados 
ilustres de todos os cantos do Estado, num clima de harmonia e respeito.
 O legado do Barbicha é o esforço, a luta e a vontade constante de 
buscar ideias renovadoras, de lançar sempre uma semente que pudesse vingar 
para realçar a participação do seu partido na necessária renovação, aliada aos 
benefícios para a população mais necessitada.
 Nossa sincera homenagem a esse companheiro de tantas lutas que nos 
deixou um belo exemplo de dedicação permanente aos interesses e ao cresci-
mento do seu partido, homenagem que estendemos a sua esposa Celeste, e 
aos filhos Lúcio e Flávio.

NOTA DE PESAR
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No último dia 9 de 
março, a cidade do 
Castelo ficou movi-

mentada com a realização 
da 7ª edição do carnaval 
fora de época, mais conhe-
cido como Altas Folia. O 
evento foi realizado pela 
Prefeitura por meio da Se-
cretaria de Educação, Cul-
tura e Desporto, no largo 
da praça central Joaquina 
de Assis Brasil. 

Segundo a coorde-
nadora de Cultura, Karlla 
Mendes, a equipe avalia 
que a intenção de supe-
rar o número de pessoas 
das edições anteriores foi 
alcançada. Ainda, ela res-
saltou que o evento foi um 
verdadeiro sucesso, mas 
que ainda assim existe a 
possibilidade de melho-
rias e que estão buscando 
isso como gestão, ouvindo 
sugestões da população e 
também de quem deu dicas 
de novas ideias. “Estando a 
frente do Departamento de 
Cultura é sempre um desa-
fio enorme realizar eventos 
tão importantes, mas acima 
de tudo tivemos uma óti-
ma gestão de pessoas, e 
sem isso não seria possível 
fazer o evento funcionar. 
Contamos com cada um dos 
participantes para ajudar a 
trazer a alegria e a paixão 
pelo carnaval, que é o que 
entusiasma a todos e faz do 
carnaval uma festa única”, 
pontuou. 

Para o prefeito Vol-
nei Oliveira, o evento acon-
teceu de forma positiva e 
inspiradora, reforçando o 
compromisso com a comu-
nidade em promover even-
tos culturais e que também 
movimentem o setor econô-
mico do município. “Estou 
contente com o empenho 
das forças envolvidas para 
que o evento ocorresse da 
melhor maneira, e as ava-
liações do público são de 

extrema importância para a 
organização dos próximos 
eventos”, reforçou o pre-
feito, explicando que uma 
estrutura foi montada para 
que os munícipes pudessem 
aproveitar o carnaval da 
melhor forma, em um am-
biente seguro, organizado e 
divertido. “Estamos muito 
contentes com os resulta-
dos, e com certeza orgu-
lhosos com nosso público 
e com os visitantes que 
vieram abrilhantar nosso 
evento”, concluiu. 

O secretário Ama-
rildo Borges, disse que a 
festa aconteceu dentro dos 
conformes e do esperado. 
“As nossas expectativas 
foram superadas do ponto 
de vista de público, com 
participação dos visitantes 
de cidades vizinhas. Por-
tanto, na nossa avaliação 
o carnaval 2024 foi um 
sucesso”, ressaltou. 

A festa teve início 
pela banda Kibandaço, da 
cidade de Pelotas. Logo 
em seguida, o trio elétrico 
saiu pelas ruas da cidade no 
arrastão, retornando para a 
praça com o bloco Vai dar 
grenal e sua bateria. Logo 
em seguida, o bloco pi-
nheirense Ó Pai Ó fez uma 
breve apresentação. A noite 
foi finalizada por Choko 
e banda. A festa também 
contou com a presença da 
corte 2024 composta pela 
rainha Taiane Cavalheiro, 
duquesinha Yngrid Ro-
drigues, rainha da melhor 
idade Elena Marques, rai-
nha da diversidade Thais 
Gonçalves e pelo rei momo 
Valdemir Madruga. 

REI MOMO

No início da come-
moração, o senhor Valde-
mir Madruga, mais conhe-
cido como Esquerdinho, 
subiu ao palco do evento 

Segundo a organização, 
carnaval em Pedras Altas 
superou as expectativas 

Quem Quem 
anuncia,anuncia,

vende vende 
mais!mais!

Quem Quem 
anuncia,anuncia,

vende vende 
mais!mais!

com seu traje de rei momo, 
a convite da organização. 
Segundo informou Karlla, 
ele foi o escolhido por ser 
um dos criadores do pri-
meiro bloco carnavalesco 
de Pedras Altas, denomina-
do como “Boca loca”. 

Além disso, ela des-
tacou que ele é um dos 
maiores idealizadores das 
festas de carnaval na ci-
dade, e por isso recebeu 
o convite, uma forma que 
encontraram de prestar uma 
homenagem na festa que 
tem tanta representativida-
de na vida de seu Valdemir, 
que além de tudo, também 
já foi vereador no municí-
pio por muitos anos, auxi-
liou e fez parte do processo 
de emancipação de Pedras 
Altas, além de constituir 
família e viver até os dias 
atuais na cidade, sendo 
considerado como uma 
figura muito importante 
por todos. 

VAI DAR GRENAL 

Neste ano, o blo-
co pedrasaltense Vai dar 
grenal, criado em 2018, 
contou com o total de 90 in-
tegrantes, sendo 40 pessoas 
apenas na bateria. Um dos 
responsáveis pelo grupo, o 
vereador Diego Marques, 
mencionou a trajetória do 
bloco ao longo dos anos e 
destacou que neste ano o 
carnaval estava muito bom 
e que surpreendeu positi-
vamente. Além disso, ele 
ressaltou que o bloco é uma 
família, e por isso nunca 
terminou, pois as decisões 
são sempre tomadas em 
conjunto. 

“Neste ano criamos 
uma música para homena-
gear a cidade e falar um 
pouco de cada coisa, citan-
do as potencialidades como 
a água mineral e também 
para homenagear o ex-

Parte da corte do carnaval 2024

-vereador Edson Feijó, mais 
conhecido como Pintinho, 
que faleceu neste ano. Ele foi 
um guerreiro e lutou muito 
pela emancipação de Pedras 
Altas”, comentou Diego, 
informando que a letra é de 
Cláudio Rochel. “Óhh Pedras 
Altas você é a nossa rainha, 
nossa conquista não foi fácil 
não. E de coração o bloco vai 
dizendo obrigado, muito obri-
gado ao Pintinho o homem da 
pasta morta o guerreiro que 
não desistiu, escreveu certo 
por linhas tortas”, diz parte 
da música, além de citar os 
assentamentos e as riquezas 
da cidade.

Festa contou com diversas atrações durante a noite

Sabrina Monteiro TP

Evento aconteceu 
no último dia 9 de 
março, no largo da 

praça central

Secretário Amarildo, prefeito Volnei e coordenadora Karlla
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Uso da tecnologia permite transformar os gases em fertilizantes utilizando amônia

CARVÃO MINERAL

Oinício da semana foi 
bastante importante 
para Candiota. Repre-

sentantes da empresa chinesa 
JET JNG US, visitaram o 
município a fi m de conhecer 
as potencialidades da cidade, 
avaliar investimentos e apre-
sentar a tecnologia desenvol-
vida, considerada inovadora 
por transformar gases prove-
nientes da queima do carvão 
mineral em fertilizante.

O grupo, visitou a 
Usina Termelétrica Pampa 
Sul e a Usina Candiota 3 
da Âmbar Energia, a Seival 
Sul Mineração (SSM) e o 
prefeito de Candiota, Luiz 
Carlos Folador. No encontro, 
acompanhado pelo Tribuna 
do Pampa, onde também 
estava presente um dos lí-
deres do grupo que defende 
o uso sustentável do carvão 
mineral Anselmo Malaguez 
e o coordenador da defesa 
Civil, Flávio Sanches, foram 
esclarecidos quais os incenti-

vos ofertados pela Prefeitura 
diante da possibilidade da 
instalação da empresa no 
município, que usa a usina 
como planta para o trabalho. 

Na ocasião, o pre-
feito Folador manifestou 
o apoio do município por 
meio de incentivos fi scais e 
busca de área para um local 
de distribuição. Quanto à 
visita, o prefeito é otimista. 
“Possuímos a maior reserva 
de carvão mineral e estamos 
dispostos a auxiliar com 
todos os incentivos neces-
sários para essa importante 
empresa se instalar na cidade. 
Estamos muito otimistas 
quanto ao futuro da cidade e 
do nosso carvão, é mais uma 
alternativa para o município, 
tanto do ponto de vista eco-
nômico como ambiental. Foi 
um primeiro encontro, mas 
com muitas possibilidades”. 

Da empresa JET JNG 
US estavam presentes o dire-
tor Edward Lee, o vice-presi-

Empresa chinesa apresenta 
tecnologia para redução da 
emissão de CO2 nas usinas 
termelétricas em Candiota

dente Peter Lu, o especialista 
em agricultura Ran Wei e 
o CEO no Brasil, Giuliano 
Capeletti de Oliveira, que 
avaliou a visita ao municí-
pio. “As visitas foram muito 
boas, tanto na UTE Pampa 
Sul como Âmbar Energia a 
nossa tecnologia foi recebida 
de forma excelente. Ocorre-
ram os primeiros contatos e 
trocas de informações para 
ver a possibilidade de uso da 
nossa tecnologia, mas acredi-
tamos que teremos avanços”, 
manifestou.

O grupo ainda visi-
tou, em Bagé, o Laboratório 
de Energia e Carboquimica 
(LEC), da Universidade Fe-
deral do Pampa (Unipam-
pa), que tem a frente como 
responsável a professora do 
curso de Engenharia Quími-
ca, Ana Rosa Costa Muniz, e 
que usa tecnologia para ga-
seifi cação do carvão mineral.

TECNOLOGIA CHINESA

A empresa chinesa 
JET JNG US apresentou a 
tecnologia inovadora que 
usa aplicação de amônia 
na limpeza de metais pesa-
dos e gases emitidos pelas 
termelétricas. O processo 
ocorre em duas etapas da 
produção, o que resulta 
dois tipos de fertilizan-
tes. A primeira fase gera 
sulfato de amônia, já uti-
lizado como fertilizante. 
A segunda acontece com 
a reutilização da amônia 
que captura o CO2 (CCFU) 
transformando-o em bica-
bornato de amônia, produto 
já testado na China, Espa-
nha e Portugal, e que está 
em fase de construção para 
testes no Estado. O uso da 
amônia irá diminuir a emis-
são de gás carbônico (CO2) 
liberado pela termelétrica.

Segundo explica Ca-
peletti, “a amônia captura 
o enxofre liberado na com-
bustão do carvão mineral 
e transforma esse elemen-
to químico em sulfato de 
amônia. Depois, a amônia é 
reutilizada para neutralizar 
o CO2 emitido, gerando 
bicabornato de amônia. O 
processo consegue redu-
zir em 80% a emissão de 
CO2”.

Durante apresenta-
ção da tecnologia na Expo-
direto Cotrijal, o vice-pre-
sidente, Peter Lu, enfatizou 
que é importante trazer esta 
tecnologia para o Rio Gran-
de do Sul, já que o Estado 
possui as maiores reservas 
de carvão do país e tem um 
potencial muito grande para 
uso de fertilizantes nitro-
genados em suas lavouras.

Silvana Antunes TP

Comitiva foi recebida também no gabinete do prefeito Folador
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Executivo afirma que busca recursos para a construção de uma ponte definitiva no local

Entre as pautas levantadas pelos vereadores e vereadora 
candiotenses na sessão ordinária da última segunda-feira (11), 
está a ponte da Coreia. O local é um acesso de Candiota, saindo 
pela Vila Residencial, a propriedades rurais e ao município de 
Pedras Altas, mas há cerca de seis meses está sem condições 
de tráfego após um grande volume de chuvas que acabou ar-
rastando a estrutura.

A ponte, mais conhecida por passagem molhada devido 
ao baixo nível, já ficou interditada em outras ocasiões e na última 
segunda, o coordenador da Defesa Civil de Candiota, Flávio 
Sanches, confirmou ao Tribuna do Pampa ter contatado a 
Secretaria de Obras do município para colocação de cargas de 
material para impedir a tentativa de passagem pelo local que 
apresenta sérios riscos.

Devido ao tempo em que a área enfrenta problemas e a 
comunidade está sem acesso de tráfego, o assunto virou pauta. O 

Ponte da Coreia é pauta no Legislativo candiotense
INFRAESTRUTURA

vereador Guilherme Barão (PDT) foi o primeiro a falar fazendo 
referência a publicações nas redes sociais. Ele destacou qual o 
papel do vereador. 

“As pessoas marcam a gente no Facebook, como se a 
gente, vereador, fosse resolver. Lembra Luana, estávamos em 
Brasília junto a outros vereadores e já foi tratado esse assunto 
da Ponte da Coreia, lá na época em que a ponte foi água abaixo. 
Se passaram seis meses e até agora, nada foi feito. E os produ-
tores que moram na região e as pessoas que trafegam naquela 
estrada? As pessoas não sabem que é dever do poder público. 
Nosso município tem um orçamento considerável. Já escrevi 
e reafirmo que o orçamento de Candiota é R$ 10 milhões por 
mês e até agora o Executivo aguarda recurso do governo federal 
pra fazer a ponte.  Tinha que ter sido achada uma alternativa, e 
agora os produtores para colher a soja vão ter que fazer uma volta 
bem maior, muito mais gasto. Preciso dizer para a comunidade 
que vereador não resolve problema de ponte, vereador luta por 
recurso para ajudar, quem executa é o Executivo”, explanou.

Na sequência, o presidente da Casa, Gildo Feijó (MDB), 
afirmou que a ponte precisa de uma solução urgente, mas de-
finitiva. “O quadro técnico da Prefeitura não aconselha mais 
colocar material por estar oco por baixo. Pode ocasionar uma 
tragédia. Sem a ponte aumenta muito o trajeto de quem vem de 
Pedras Altas para Candiota e vice-versa. Temos candiotenses 
que trabalham em Pedras Altas. Mas precisamos de ajuda, de 
Brasília, de todos os partidos independente de sigla, lutar pela 
comunidade, destacou”. 

Por fim a vereadora Luana Vais (PT), destacou entender 
que apesar das explicações um serviço paliativo talvez seja a 
melhor saída no momento. “O município já fez tantas pontes, 
algumas caíram, mas da pra fazer algo paliativo para o pessoal 
seguir transitando até que se tenha uma solução definitiva. O 
recurso de R$ 1,7 milhão está no Ministério da Integração e 
Desenvolvimento Regional (MDR) e o projeto veio para o 

município corrigir no dia 4, estamos acompanhando”, sugeriu.

PREFEITURA

No mesmo dia o TP esteve reunido com o prefeito de 
Candiota, Luiz Carlos Folador para tratar sobre a pauta. Questio-
nado sobre de que forma o Executivo está atuando para resolver 
o problema, o gestor lembrou que diversas recuperações de 
maneira paliativa, tanto na época do secretário Valdenir Dutra 
como do secretário Paulinho Feijó foram feitas no local para 
viabilizar o tráfego, mas que atualmente não é aconselhável. 
“A situação ficou bem precária depois que ocorreram chuvas 
naquela época. Profissionais da equipe de engenharia analisa-
ram o local e constataram que apresenta riscos de acidente. Se 
acontecer qualquer dano, se não tiver uma sustentação técnica 
poderá ter uma responsabilização do município. No fim de 2023 
estive em Brasília, apresentamos um projeto técnico, tivemos 
reunião virtual, já está no sistema da Defesa Civil para que pos-
samos obter o recurso necessário de cerca de R$ 1,7 milhão para 
uma ponte mais alta, mais extensa, deixando de ser passagem 
molhada. Não queremos mais fazer obras paliativas, queremos 
resolver o problema de forma definitiva. A pressa é nossa, da 
Prefeitura. Estou indo a Brasília e estou programando uma 
agenda na Defesa Civil Nacional. A documentação está em dia 
e uma vez liberada a obra, será feita de maneira emergencial”, 
afirmou Folador.

Quanto ao tráfego no local até que a nova ponte fique 
pronta após o recurso ser liberado, o prefeito disse se tratar de 
uma situação delicada, porém que pode ser repensada, com 
cautela, uma forma de passagem pelo local. “Não queremos 
prejudicar a passagem das pessoas. Fui procurado por um gru-
po de moradores que necessita da ponte. Mas é uma situação 
delicada, não é o prefeito responsável, são técnicos, teremos que 
analisar a possibilidade de tráfego de veículos leves”, adiantou.

Divulgação TP

Ponte do rio Jaguarão é desmanchada 
na tríplice fronteira entre 

Candiota, Hulha Negra e Aceguá

PASSAGEM POR DESVIO

Foi desmanchada recen-
temente a ponte do rio 
Jaguarão, localizada na 

tríplice divisa entre Candio-
ta, Hulha Negra e Aceguá. 
A ponte de madeira havia 
sido interditada em 2020 
por oferecer muitos riscos 
para quem passava sobre ela.

Conforme o prefeito 
de Candiota, Luiz Carlos 
Folador, “entre os três mu-
nicípios foi feita a retirada 
da vegetação e a supressão 
da ponte para a construção 
de um desvio com a colo-
cação de bueiros e material 
para permitir o tráfego de 
veículos que já acontecia, 
porém, agora, de forma mais 
apropriada”, explicou.

O gestor afirmou ain-
da que a obra da nova ponte 
deve começar em breve. “A 
obra da ponte agora não tem 
volta, vai iniciar, entre sete 
ou oito meses deverá estar 
pronta”, afirmou Folador 
que relembra momentos 
passados em busca da con-
quista da ponte enquanto 
presidente do Consórcio 
Público Intermunicipal de 
Desenvolvimento Econômi-
co dos Municípios da Bacia 

Tráfego no local está ocorrendo por meio de 
um desvio e obra da nova ponte deve começar em breve

do Rio Jaguarão (Cideja), 
que hoje tem a frente o pre-
feito de Pedras Altas, Volnei 
Oliveira. “Perdi as contas 
de quantas vezes percorri 
diversos locais, encaminhan-
do documentações. Sempre 
que ia a Brasília, verificava 
o andamento do projeto da 
ponte do Rio Jaguarão. Em 
30 de maio do ano passado, 
após ter conferido mais uma 
vez a situação, que faltava 
apenas um parecer para a 
prorrogação do convênio, 
novamente fui verificar e me 
disseram que o convênio es-
tava cancelado e o dinheiro 
perdido, pois já haviam se 
passado dez anos. Adiei o 
retorno a Candiota, consegui 
audiência na Caixa Econô-
mica Federal e no Ministério 
da Agricultura. A partir daí 
foram autorizadas novas 
prorrogações, fomos aten-
dendo todas as demandas 
solicitadas. É uma alegria 
muito grande, pois nunca 
desisti dessa obra, muitas 
vezes não pude atender as 
pessoas, mas estava em bus-
ca da execução desta ponte. 
Importante ressaltar que foi 
um trabalho de várias mãos, 

tanto do Cideja como diver-
sos órgãos e setores públi-
cos. Essa ponte construída, 
só para a Coopampa vai 
reduzir um trajeto de 50km 
diários da rota do leite”.

No último sábado 
(9), a vereadora Luana Vais 
também esteve no local para 
acompanhar o que já havia 
sido feito. Ela inclusive pu-
blicou em suas redes sociais.

REEQUILÍBRIO 
FINANCEIRO

Cabe lembrar que 
em janeiro foi assinado, em 
Porto Alegre, depois da auto-
rização da Caixa Econômica 
Federal (CEF), o reequilíbrio 
financeiro para a construção 
da ponte sobre o rio Jagua-
rão, que hoje está em mais 
de R$ 3 milhões devido a 
exigência de acessibilidade.

O projeto, que se 
arrasta desde 2013, num 
convênio entre a União e o 
Estado, ainda prevê a cons-
trução de pontilhões em 
assentamentos de Santana 
do Livramento. O processo 
tem o acompanhamento do 
Consórcio Público Inter-

municipal de Desenvolvi-
mento Econômico, Social e 
Ambiental dos Municípios 
da Bacia do Rio Jaguarão 
(Cideja), pois a nova ponte 
é estratégica para cinco dos 
sete municípios que fazem 
parte da entidade - além dos 
três diretamente envolvidos, 
Pedras Altas e Herval tam-
bém usam do caminho. 

A assinatura do ree-
quilíbrio e que abre caminho 
para que a empreiteira come-
ce de fato as obras, contou 
com a presença de quatro 
prefeitos: Volnei Oliveira 
(Pedras Altas e presidente do 
Cideja), Luiz Carlos Folador 
(Candiota), Renato Machado 
(Hulha Negra) e Marcus 
Vinícius Aguiar, o Peti (Ace-
guá), além do proprietário 
da empresa e do secretário 
de Estado da Agricultura e 
Pecuária, Giovane Feltes. 
Também estavam presentes a 
vereadora de Candiota, Hul-
da Alves, o assessor do depu-
tado estadual Luiz Fernando 
Mainardi (PT), Cleiton Za-
natta, além de assessores 
do Cideja e dos municípios 
diretamente envolvidos com 
esta importante demanda.

Estrutura foi levada pela água

Defesa Civil Candiota/EspecialTP
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Começou nesta quarta-feira (13), as atividades da 65ª 
Festa de São José no município de Hulha Negra. A progra-
mação do padroeiro da cidade encerra na próxima terça-feira 
(19), feriado no município, com uma missa.

O tema deste ano é “Com São José, formamos fra-
ternidade” e o lema “Vós sois todos irmãos e irmãs!” (Mt 
23,8), inspirados na Campanha da Fraternidade de 2024.  
“Ela reflete sobre fraternidade e amizade social, Deus nos 
fez a todos seus filhos e filhas. Somos todos irmãos e irmãs! 
Sua eterna criatividade fez-nos únicos. Portanto, diferentes. 
Contudo, nossas diferenças no ser, no pensar e no agir não 
nos podem dividir ou separar. Nossas diferenças são riquezas, 
oportunidades de crescimento, encaixes de comunhão! Por 
meio do diálogo, construamos harmonia entre nós, sejamos 
construtores da cultura do encontro (CF 2024, n. 133)”, 
manifestam os freis Tiago Frey e Paulo Müller, responsáveis 
pela paróquia.

Quanto à festividade, frei Tiago disse que a expecta-
tiva é bastante grande. “Temos uma boa organização onde 
estamos fazendo uma divulgação da Festa de São José. 
Com certeza, neste ano de 2024 é uma festa especial, por se 
tratar da 65ª edição, onde podemos refletir profundamente 
o valor de São José na vida da Sagrada Família de Nazaré”. 

PROGRAMAÇÃO

- 15 de março: 19h30 - missa do Tríduo (último dia)
- 17 de março: 8h – São José Cup (Torneio de futebol 
masculino e feminino); 9h – Procissão motorizada com 
bênção dos veículos (saída em frente a Igreja Matriz 
São José); 10h – Missa Solene; 12h – almoço no salão 
paroquial; 17h – bingo beneficente
- 19 de março: 19h30 – Dia de São José com missa 
da igreja matriz

Divulgação TP

DIA MUNDIAL DA OBESIDADE 

Neste mês de março, no 
dia 4, foi comemora-
do o Dia Mundial da 

Obesidade, doença que afeta 
crianças e adultos e já alcança 
650 milhões de pessoas no 
mundo todo, segundo infor-
mações da Biblioteca Virtual 
em Saúde. Para falar sobre a 
data, nesta edição você leitor 
irá acompanhar o relato de 
duas mulheres que passaram 
pela cirurgia bariátrica, com a 
esperança de ter mais qualida-
de de vida e mais saúde.

ALINE BALTEZAN

Passados seis meses 
desde a realização da cirurgia 
bariátrica, ou redução de esto-
mago como é mais conhecida, 
a candiotense e agente de Saú-
de, Aline Oliveira Baltezan, 
contou como foi a experiência 
com o procedimento e o que 
mudou na sua vida desde o 
dia 5 de setembro de 2023, 
quando, segundo ela, nasceu 
mais uma vez. 

Moradora na locali-
dade de Seival, Aline elencou 
a bariátrica como o dia mais 
feliz da sua vida, quando 
ganhou uma segunda chance 
de viver com qualidade. Em 
conversa, ela disse que o 
momento em que sentiu mais 
necessidade de emagrecer, foi 
quando já havia tentado per-
der peso inúmeras vezes, mas 
todas sem sucesso. “Acredito 
que a minha vida toda sempre 
lutei contra a balança, nunca 
me gostei. Sempre fiz dietas, 
tomei medicações e fazia de 
tudo para emagrecer, até que 
eu conseguia um pouco, mas 
nunca chegava ao meu obje-
tivo”, contou ela, lembrando 

que acabava ganhando tudo 
o que já havia perdido. 

Nos últimos meses, 
Aline contou que já estava 
desistindo das dietas e de 
lutar contra a balança, que já 
havia desistido dela mesma. 
Foi quando conheceu o mé-
dico cirurgião do aparelho 
digestivo, Omar Layola, e 
resolveu fazer a cirurgia. “Eu 
já tinha pressão alta, dores 
constantes nos joelhos, dores 
horríveis na coluna e até os 
simples afazeres de casa me 
cansavam. Já me encontrava 
no fundo do poço, não me 
gostava mais, não queria 
sair e ir a aniversários e tirar 
fotos, nem pensar”, relatou. 
Após a primeira consulta, ela 
precisou realizar uma bateria 
de exames e foi encaminhada 
para a equipe multidisciplinar 
do profissional, com nutricio-
nista, psicóloga e endócrina, 
quando passou por inúmeras 
consultas até receber os lau-
dos e ser liberada para marcar 
o procedimento. 

Ainda, antes de rea-
lizar a bariátrica, a agente de 
Saúde precisou perder cerca 
de 7 kg, fazer uma reeducação 
alimentar e incluir exercícios 
fisicos na rotina. Ao citar os 
prós do procedimento, ela 
afirmou que é tudo de bom 
e o que sempre quis, tendo 
mais qualidade de vida e mais 
saúde. Sobre os contras, Aline 
disse que é apenas ter menos 
absorção de nutrientes, mas 
que esse detalhe está sendo 
tranquilo. “Prefiro tomar mi-
nhas vitaminas a tomar remé-
dios para hipertensão, pois, 
além disso, eu tinha taxas 
de colesterol e triglicerídeos 
sempre altas”, contou. 

Funcionárias públicas 
relatam como a cirurgia 

bariátrica foi fundamental 
para ter mais saúde e 

qualidade de vida

Atualmente, ela já 
conseguiu eliminar 32 kg, 
não faz mais uso de medica-
ções para controlar a pressão, 
tem taxas ótimas e tem uma 
nova vida. “A bariátrica só fez 
eu me sentir bem, aconselho 
que quem estiver passando 
pelo mesmo problema que 
eu, não pense duas vezes 
para fazer. Super indico e 
faria quantas vezes fosse pre-
ciso”, concluiu, agradecendo 
a Deus, os profissionais que a 
atendem até hoje, a família e 
o esposo que sempre esteve 
do seu lado. Segundo ela, re-
ceber apoio e motivação neste 
momento é muito importante 
para passar pelo processo. 

IRACI DOS SANTOS

A funcionária pública 
em Candiota há 29 anos, Iraci 
dos Santos, realizou a cirurgia 
em 2012 na cidade de Porto 
Alegre, quando estava pesan-
do 98 kg. Na época, ela já ha-
via passado por duas cirurgias 
de coluna e estava convivendo 
com diversas dores, principal-
mente nos joelhos.  

Em conversa, ela 
contou que também passou 
por acompanhamento com 
uma equipe multidisciplinar 
e destacou que a questão 
psicológica é um dos fatores 
mais importantes para passar 
pelo processo, pois a cirurgia 
transforma muito a vida. “Na 
época eu estava engordando 
muito, só ganhava peso e só 
queria comer”, comentou ela,  
dizendo que não se arrepende 
e que ganhou mais qualidade 
de vida ao realizar o proce-
dimento.  

Ela também expli-

cou que continua recebendo 
acompanhando profissional, 
e que pelo menos uma vez ao 
ano é importante para quem 
já realizou a cirurgia. “O 
importante é entender que a 
bariátrica não é um milagre, 
é um método para auxiliar as 
pessoas a perderem peso mais 
rápido, mas é preciso manter 
o acompanhamento com o 
médico e se cuidar bastante”, 
disse Iraci, informando que 
após a cirurgia o máximo de 
peso que chegou foi em torno 
de 75 kg, mas atualmente 
pesa 60.

COMO MELHORAR 
A ALIMENTAÇÃO

A nutricionista can-
diotense, Pâmela Porto, deu 
algumas dicas para quem está 
acima do peso e quer começar 
uma alimentação saudável. 
Ela explicou que o primeiro 
passo é incluir frutas, verduras 
e vegetais na alimentação, 
além de diminuir o consumo 
do açúcar, salgadinhos, em-
butidos e beber bastante água. 
“Também é importante optar 
por alimentos ligth e zero”. 

Ao ser questionada 
sobre como conseguir se 
alimentar de forma saudável 
mesmo na correria diária, 
Pâmela indicou a organização 
das refeições, como deixar o 
que vai consumir pré-pronto, 
assim, se torna fácil e prático 
manter a boa alimentação. 
“Outra dica bem importante 
para quem deseja perder peso, 
é fazer atividade física e se 
possível ter um acompanha-
mento de um nutricionista 
para equilibrar as duas coi-
sas”, concluiu. 

Aline já conseguiu perder 32 kg após seis meses da cirurgia 
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Iraci optou pela bariátrica por estar ganhando peso 
rapidamente e sentir muita dor 

Sabrina Monteiro TP

PADROEIRO

65ª Festa de São 
José começou 

com missas em 
Hulha Negra

Divulgação TP
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Gustavo Mansur/Especial TP

Leite ressaltou que, para o Estado, é muito importante 
que os jovens concluam o Ensino Médio

Além de 2ª Capital Farroupilha, 
o RS receberá outros quatro 
novos Institutos Federais. No 
restante do Brasil são mais 95
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Recursos federais e estaduais 
podem beneficiar mais de mil alunos 

ENSINO MÉDIO NA REGIÃO

Pé-de-Meia e Todo Jo-
vem na Escola, pro-
gramas dos governos 

federais e estaduais, respecti-
vamente, que visam o incen-
tivo à permanência escolar, 
a redução da desigualdade 
social e inclusão social, são 
oportunidades de recursos a 
jovens estudantes do ensino 
médio na modalidade regular 
ou ensino de jovens e adultos 
(EJA). 
 Por meio dos pro-
gramas, os jovens recebem 
valores mensais e até uma 
poupança. Os valores variam 
conforme o programa e se o 
jovem atende os requisitos 
determinados pelos governos. 
Para receber, o aluno deve 
estar apto no sistema do Mi-
nistério da Educação (MEC), 
no caso do programa federal 
e atender as etapas determi-
nadas pelo Governo do Rio 
Grande do Sul. 
 A adesão aos pro-
gramas ainda está sendo re-
alizada, mas na região de co-
bertura impressa do TP, entre 
os municípios de Candiota, 
Hulha Negra, Pedras Altas e 
Pinheiro Machado, há mais de 
1 mil alunos matriculados no 
ensino médio – 1.013, sendo 
390 em Candiota, 251 em 
Hulha, 324 em Pinheiro e 48 
em Pedras.

SOBRE O PÉ-DE-MEIA

É um programa de in-
centivo financeiro-educacio-
nal, na modalidade poupança, 
destinado a promover a per-
manência e a conclusão esco-
lar de estudantes matriculados 
no ensino médio público.  As 
redes federais, estaduais, dis-
trital ou municipais ofertantes 
deverão colaborar e prestar 

as informações necessárias 
à execução do Programa, 
sendo responsáveis por captar 
e informar ao Ministério da 
Educação (MEC), por meio 
de sistema informatizado, os 
dados dos estudantes (pes-
soais, escolares e aqueles 
necessários para a abertura 
da conta). A partir desses 
dados, o MEC poderá definir 
o público contemplado, bem 
como acompanhar e verificar 
o cumprimento dos requisi-
tos, para fins de pagamento 
dos incentivos. As folhas de 
pagamento serão enviadas à 
Caixa Econômica Federal, 
que abrirá as contas e fará os 
pagamentos.

São contemplados 
estudantes de 14 a 24 anos, 
de baixa renda, matriculados 
no ensino médio regular das 
redes públicas, pertencentes a 
famílias inscritas no Programa 
Bolsa Família; estudantes de 
19 a 24 anos, de baixa renda, 
matriculados na educação de 
jovens e adultos (EJA), per-
tencentes a famílias inscritas 
no Programa Bolsa Família. 
Além da situação de vulne-
rabilidade social, é condição 
de acesso a inscrição do estu-
dante no Cadastro de Pessoas 
Físicas (CPF). 

O Pé-de-Meia tem 
quatro tipos de incentivos - 
pagos em conta a ser aberta 
automaticamente em nome do 
estudante. Incentivo-Matrícu-
la: por matrícula registrada 
no início do ano letivo, pago 
uma vez por ano; Incentivo-
-Frequência: por frequência 
mínima escolar de 80% do 
total de horas letivas,  pago em 
nove parcelas durante o ano; 
Incentivo-Enem: por partici-
pação comprovada no Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem), pago uma única vez 

ao estudante matriculado na 
terceira série da etapa, cujos 
depósitos e saque dependem 
da obtenção de certificado de 
conclusão do ensino médio; 
e Incentivo-Conclusão: por 
conclusão dos anos letivos do 
ensino médio com aprovação 
e participação em avaliações 
educacionais, cujos depósito e 
saque dependem da obtenção 
de certificado de conclusão do 
ensino médio.

TODO JOVEM 
NA ESCOLA

Lançado no final de 
2021 pelo governo do Estado 
para reduzir o impacto da 
pandemia na Rede Estadual 
e incentivar a conclusão do 
Ensino Médio, o Todo Jovem 
na Escola já beneficiou cerca 
de 160 mil estudantes e dis-
tribuiu quase 1,5 milhão de 
bolsas-auxílio no valor de R$ 
150 mensais.

Com a reformulação 
em 2023, o novo programa 
prevê a concessão de quatro 
incentivos aos estudantes: 
bolsa permanência, auxílio 
material escolar, poupança 
aprovação e prêmio engaja-
mento. Os auxílios contem-
plarão alunos regularmente 
matriculados que tiverem pelo 
menos 75% de frequência e 
que estejam em situação de 
vulnerabilidade socioeconô-
mica, pertencentes a famílias 
cadastradas no CadÚnico, 
com renda per capita de até 
R$ 660 mensais.

Os estudantes vão re-
ceber até 10 bolsas mensais 
no valor de R$ 150, sendo que 
os alunos de tempo integral e 
Técnico integrado ao Ensino 
Médio receberão R$ 225. 
Além disso, o valor igual ao 
de uma bolsa mensal será 

Cinco municípios gaúchos serão beneficiados pelo novo 
plano de expansão dos Institutos Federais de Educação, Ciência 
e Tecnologia (IFs) do Governo Federal, que construirá 100 no-
vos campi em todas as 27 unidades da Federação. O presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva oficializou o anúncio em evento nesta 
terça-feira (12), no Palácio do Planalto, em Brasília.

Além de Porto Alegre, as cidades de Caçapava do Sul 
(que faz parte da Região da Campanha), Gramado, São Leopol-
do e São Luiz Gonzaga foram escolhidas para receber as novas 
unidades. Juntos, a capital e os quatro municípios somam mais 
de 1,65 milhão de habitantes. Em Caçapava do Sul, o novo 
IF será o primeiro a ser construído na cidade. Nas outras, os 
campi chegam para ampliar a cobertura. São 44 unidades da 
rede, distribuídas em 41 cidades gaúchas, conhecidos como 
Instituto Federal Sul Rio-Grandense (IFSul), sendo que Bagé 
possui uma delas.

Os institutos federais são instituições especializadas na 
educação profissional e tecnológica, oferecendo também edu-
cação básica e superior. Os cursos oferecidos nas unidades são 
gratuitos. Os institutos têm como obrigatoriedade legal garantir 
um mínimo de 50% de suas vagas para a oferta de cursos técni-
cos de nível médio, prioritariamente na forma integrada — ou 
seja, junto ao ensino médio.

Caçapava do Sul vai ter IFSul

pago ao aluno após a efeti-
vação da matrícula a título de 
auxílio material escolar.

Ao concluir o ano le-
tivo, o valor de duas bolsas 
mensais será depositado em 
poupança, sendo possível 
a utilização de até 25% do 
montante ao final de cada ano. 
Já para os estudantes do 3º ano 
do Ensino Médio que partici-
parem do Sistema de Avalia-
ção do Rendimento Escolar 
do Rio Grande do Sul (Saers) 
e do Sistema de Avaliação 
da Educação Básica (Saeb), 
será pago o valor de R$ 150 
como prêmio engajamento. 
Todos os valores depositados 
pelo programa poderão ser 
movimentados utilizando o 
Cartão Cidadão Todo Jovem 
na Escola.

A novidade trazida 
pelo programa neste ano foi a 
emissão dos cartões em nome 
dos próprios estudantes. A 
retirada em agência é neces-
sária devido ao novo formato 
adotado para o cartão do 
benefício.  “O cartão nominal 
é um avanço do Todo Jovem 
na Escola, pois dá maior au-
tonomia aos estudantes, que 
poderão usar o valor como 
preferirem. Ao mesmo tempo, 
o cartão incentiva princípios 
de responsabilidade e de com-
promisso com o ensino”, disse 
o vice-governador Gabriel 
Souza.

Foi desenvolvido um 
módulo específico aos bene-
ficiários no aplicativo Escola 
RS. Realizada pelo Centro de 
Tecnologia da Informação e 
Comunicação do Estado do 
Rio Grande do Sul (Procergs), 
o aplicativo Escola RS, gratui-
to e disponível na PlayStore, 
sendo compatível com o sis-
tema Android, disponibiliza 
informações em linguagem 

apropriada para o público 
jovem, possibilitando que o 
aluno acompanhe sua situação 
nas quatro modalidades de 
auxílio financeiro disponibi-
lizadas pelo programa. Além 
disso, os estudantes também 
terão acesso ao chatbot do 
WhatsApp para esclarecer dú-
vidas por meio do aplicativo.

REGIÃO

O jornal conversou 
com diretores de duas escolas 
da região para saber como 
o assunto está sendo trata-
do, visto ser papel da escola 
manter o cadastro dos alunos 
atualizados. Segundo o diretor 
da escola de Hulha Negra, 
Manoel Lucas de Oliveira, 
José Ciríaco Silva Dutra, 
inicialmente para as esco-
las, a única recomendação é 
manter o sistema atualizado 
com os dados dos alunos. Ele 
disse que os alunos receberam 
informações sobre os progra-
mas que podem ter acesso. 
“Aqui na escola optamos por 
conversar com os alunos, já 
que reunir os pais é bem mais 
difícil, seja pela disponibi-

lidade de tempo deles ou a 
distância já que a maior parte 
de nosso alunos é do interior 
do município. Orientamos 
que as famílias procurem os 
serviços de assistência de seus 
municípios buscando infor-
mações sobre os programas 
e atualização do CadÚnico”. 

A diretora da escola 
Francisco Assis Rosa de Oli-
veira (FARO), de Candiota, 
Simone Costa, contou ao TP 
que está sendo programado 
em parceria com a Secreta-
ria de Assistência Social do 
município, a atualização e 
novos cadastros no CadÚnico. 
“Desde 2023 alguns alunos já 
são contemplados com Todo 
Jovem na Escola. Para este 
ano estamos nos adequando 
e assim que o cadastro for 
realizado, será dado anda-
mento ao cadastro no sistema. 
Quando saiu o informativo do 
programa, enquanto diretora 
postei nos grupos de What-
sApp dos alunos do médio a 
nível de conhecimento, mas 
também ainda temos algumas 
dúvidas, por isso pedimos que 
todas as famílias atualizem os 
cadastros”, afirmou.

R$ 3,9 BILHÕES

O objetivo da nova expansão da rede federal é aumentar 
a oferta de vagas na educação profissional e tecnológica (EPT), 
com oportunidades para jovens e adultos, especialmente os mais 
vulneráveis. O programa cria 140 mil novas vagas, a maioria 
em cursos técnicos integrados ao ensino médio.

Dos R$ 3,9 bilhões em obras a partir de recursos do 
Novo PAC, R$ 2,5 bilhões serão aplicados na criação de novos 
campi e R$ 1,4 bilhão na consolidação de unidades dos IFs já 
existentes, como a construção de refeitórios estudantis, ginásios, 
bibliotecas, salas de aula e aquisição de equipamentos.

A construção de novos campi trará impactos positivos 
para além da educação, com incremento do setor da construção 
civil e geração de emprego e renda nos municípios beneficiados. 
As novas escolas, quando estiverem em funcionamento, levarão 
desenvolvimento local para as cidades contempladas e também 
em nível regional.

HISTÓRICO 

Até 2002, o Brasil tinha 140 escolas técnicas. Em de-
zembro de 2008, o então presidente Lula sancionou a Lei nº 

11.892, criando 38 IFs. Nos governos Lula e Dilma, houve a 
maior expansão da história da Rede Federal — formada pelos 
IFs; pelos Centros Federais de Educação Tecnológica (Cefets); 
pelas Escolas Técnicas vinculadas às universidades; e pelo Co-
légio Pedro II. Foram criados 422 campi entre os anos de 2005 
e 2016, sendo 214 entre 2005 e 2010, além de 208 entre 2011 e 
2016. Nesse período, também foram entregues ou incorporadas 
à Rede outras 92 unidades.

Atualmente, são 682 unidades e mais de 1,5 milhão de 
matrículas. Com os novos 100 campi, a rede passará a contar 
com 782 unidades, sendo 702 IFs. 
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BOCA ATADABOCA ATADA
1º lugar:1º lugar: Dionatan da Rosa (Bagé) Dionatan da Rosa (Bagé)
2º lugar: 2º lugar: Marcio Soares (Dom Pedrito)Marcio Soares (Dom Pedrito)
3º lugar:3º lugar: Cristian Silva (Uruguai) Cristian Silva (Uruguai)

BOCA SOLTABOCA SOLTA
1º lugar:1º lugar: Marcelo Soares (Dom Pedrito) Marcelo Soares (Dom Pedrito)
2º lugar: 2º lugar: Antônio Carlos (Aceguá)Antônio Carlos (Aceguá)
3º lugar: 3º lugar: Gonçalo da Costa (Bagé)Gonçalo da Costa (Bagé)

RODADA ABERTARODADA ABERTA
1º lugar: 1º lugar: Ronaldi Silveira (Candiota)Ronaldi Silveira (Candiota)
2º lugar:2º lugar: Roger Mendes (Candiota) Roger Mendes (Candiota)
3º lugar: 3º lugar: Cristian Silva (Bagé)Cristian Silva (Bagé)

MELHORES TROPILHASMELHORES TROPILHAS
1º lugar:1º lugar: Talismã Talismã
2º lugar:2º lugar: Coração de Potro Coração de Potro
3º lugar:3º lugar: La Mansa La Mansa
Ginete destaque: Ginete destaque: Roger Mendes Roger Mendes 
(Candiota)(Candiota)

CONFIRA OS RESULTADOS

J. André TP

Imagem começou a circular nesta semana na cidade 

Sabrina Monteiro TP

Patrão do CTG Candeeiro do Pago afirma que mais de 1 mil pessoas passaram pelo evento

Entre os últimos dias 9 e 10 de março, a 
pista de rodeio do CTG Candeeiro do 
Pago, localizado na Vila Residencial, 

em Candiota, recebeu mais de 1 mil pessoas 
que prestigiaram as gineteadas do 4º Broche 
de Ouro. A organização destaca o evento 
como positivo em todos os aspectos. 

Com as categorias boca atada, boca 
solta e rodada aberta, o evento contou com 
cerca de 110 montarias, entre o sábado 
e o domingo. Entre os competidores que 
enfrentaram a força do cavalo e disputaram 
os mais de R$ 17 mil em prêmios, estão 
candiotenses e bageenses. 

De acordo com Michel Feijó, patrão 
do CTG que é o responsável pelo evento 
que já virou tradicional no município, ele 
disse que a equipe teve as expectativas 
superadas, tanto no número de montarias 
quanto no público que se fez presente. 
“Somente agradecer a todos participantes, 
tropilheiros, ginetes e aos candiotenses que 
se fizeram presente e também aos visitantes. 
Entre o sábado e domingo circularam cerca 
de 1 mil e 700 pessoas”, ressaltou Michel. 

Organização afirma que o 4º Broche 
de Ouro foi positivo em Candiota

GINETEADA

Campanha contra queimadas 
começou a circular no transporte 

coletivo em Candiota

CONSCIENTIZAÇÃO 

Nesta semana, uma imagem diferente começou a 
circular no transporte coletivo em Candiota, realizada pela 
Prefeitura por meio da Secretaria do Meio Ambiente em 
parceria com a empresa Kopereck, responsável pelos ônibus 
circulares. 

De acordo com a secretária Josuélem Duarte, o 
projeto foi pensado para transmitir um impacto visual na 
população. Na imagem, uma criança tenta proteger o nariz 
e a boca enquanto no fundo há uma área verde em chamas 
e a frase – cuide do nosso meio ambiente. “Usamos uma 
imagem ilustrativa e convidamos uma criança do município, 
a pequena Valentina Cappua, 4 anos, para que as pessoas 
entendam que quando colocamos fogo, não estamos preju-
dicando apenas o meio ambiente, mas também a saúde de 
quem amamos”, explicou Jô. 

Ela também destacou que a iniciativa foi um alerta 
referente aos hábitos e atitudes que precisam mudar para 
que a natureza seja protegida, lembrando que o fogo está 
entre os principais riscos à integridade humana. Além disso, 
ela mencionou que quando há uma situação de incêndio, as 
chamas, o calor e a fumaça ameaçam a vida dos animais e 
das espécies nativas. “E dependendo da proporção, também 
apresenta risco ao patrimônio e plantações”. 

Ainda, a secretária disse que o objetivo da equipe é 
de manter o projeto durante o ano inteiro, com campanhas 
envolvendo toda a população, empresas e o público escolar. 
No material, a ideia é informar sobre coisas básicas e que 
muitas pessoas não sabem. Como exemplo, ela mencionou 
a colocação de fogo em lixo, que muitas vezes acaba se 

tornando motivo para grandes incêndios. 
Durante a conversa, ela ainda citou que esse tipo de 

campanha tem dado muito resultado. Em um comparativo 
com os meses de dezembro a março de 2023, Jô disse que 
já haviam registrado cerca de 36 incêndios, sendo oito deles 
de grande proporção. “Esse ano registramos cinco incêndios, 
sendo um de grande proporção”, comparou, relembrando que 
no ano passado os episódios começavam na segunda-feira 
e só terminavam na outra, e que a equipe rezava por chuva 
para que a situação fosse acalmada. “Foram dias terríveis 
que enfrentamos, muitas vezes 10 caminhões no município 
não davam conta de tudo”. 

Devido à estiagem, 
Defesa Civil de 

Candiota distribui 
água na zona rural

FALTA DE CHUVAS

A falta de chu-
vas na região e também 
a forte onda de calor 
dos últimos dias está 
colocando em alerta 
as autoridades e as co-
munidades. A Defesa 
Civil de Candiota, se-
gundo o coordenador 
local Flávio Sanches, 
já vem abastecendo às 
famílias do interior do 
município com água 
potável. Só esta semana foram 40 que receberam. O serviço 
vem sendo feito há duas semanas. Na semana passada foi com 
o caminhão do Exército e nesta semana com um caminhão-
-pipa cedido.

Além da falta de água para os animais e as pessoas, 
também as lavouras, especialmente a de soja, estão sentindo a 
estiagem prolongada. Conforme a Defesa Civil local, um novo 
decreto de emergência deverá ser emitido em breve se não 
chover volumosamente.

Na sede do município de Candiota já é possível perceber 
que a barragem que abastece a localidade está baixando dia após 
dia. Também em Bagé já há alerta e a sede de Hulha Negra já 
raciona água desde o início deste ano.

Para esta sexta-feira (15) e no fim de semana, existe 
previsão de chuva para a região com volume expressivo. 

Divulgação TP
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Lilian já atua na profi ssão há 16 anos

Divulgação TP

“A nossa luta sempre foi e sempre será 
por respeito e oportunidades iguais”: 
Lilian Maciel, soldadora em Candiota

AONDE ELAS QUISEREM

Nesta edição, mais 
uma história sobre 
mulheres que se 

destacam em suas pro-
fi ssões será contada, mas 
desta vez na área da meta-
lurgia. “Isso não é pra ti”, 
essa é uma das frases que 
a soldadora Lilian Maciel, 
precisou escutar ao longo 
dos 16 anos atuando na pro-
fi ssão da solda, elencada, 
entre outras tantas, como 
uma atividade a ser prati-
cada apenas por homens. 
Atualmente, ela trabalha 
na empresa Manserv, na 
unidade da Âmbar Energia, 
em Candiota.

A história de Lilian, 
38 anos, com a solda co-
meçou quando ela saiu de 
Jaguarão, sua cidade natal, 
para tentar oportunidades 
melhores de emprego em 
Rio Grande. Chegando lá, 

começou a trabalhar no co-
mércio e conheceu pessoas 
que a incentivaram a fazer 
cursos profi ssionalizantes 
na fundação do Estaleiro 
Rio Grande (ERG). Segun-
do ela, nesta época a cidade 
estava em pleno crescimen-
to e contava com diversas 
escolas profi ssionalizantes, 
logo, fi cou fácil escolher 
qual caminho seguir, sendo 
assim, a solda. “Comecei 
minha vida na metalurgia 
com 22 anos como ajudante 
de solda, passei a pontea-
dora, operadora de solda, 
soldadora nível 1, 2, 3, 4 e 
técnica em soldagem, e de 
lá para cá se passaram 16 
anos”, disse ela. 

Ao falar sobre os 
inúmeros comentários ne-
gativos que já ouviu em 
relação à profi ssão, o “isso 
não é para ti” foi o mais 

Em sua unidade de trabalho, ela é a única mulher trabalhando na área da solda

recorrente.  “Nunca me 
abalei, na verdade, quanto 
mais me diziam que eu não 
podia ou que eu não era ca-
paz, mais eu queria provar 
para mim mesma que eles 
estavam enganados”. Ain-
da, Lilian, mais conhecida 
como Polaca, destacou que 
não é romântico o que as 
mulheres passam dentro 
das indústrias pelo mundo 
inteiro, mas que quando 
conseguem escrever o seu 
nome na história, pontes 
são criadas para que outras 
possam chegar e mostrar o 
seu trabalho e potencial. 
“A nossa luta sempre foi e 
sempre será por respeito e 
oportunidades iguais para 
todos”, ressaltou, mencio-
nando que na sua turma de 
curso haviam várias mulheres, 
mas apenas ela chegou até a 
conclusão. 

 Sobre a escolha por 
Candiota, a soldadora respon-
deu que o primeiro contato 
com a cidade foi em 2009, 
quando trabalhou na constru-

ção da Fase C, e segundo ela, 
se apaixonou pela calmaria. 
“Quando tive a oportunidade 
de retornar, foi para trabalhar 
na construção da usina Pampa 

Sul e há sete anos aqui é o 
meu lar”, finalizou. Lilian 
atualmente é moradora da lo-
calidade de Seival, onde vive 
com o marido e a fi lha Ariel. 
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ASSOCIAÇÃO DE MORADORES 
AMIGOS DA VILA RESIDENCIAL (AMAVR)

 Conforme o estatuto da Associação de Moradores Amigos da Vila Residencial, fi cam todos  Conforme o estatuto da Associação de Moradores Amigos da Vila Residencial, fi cam todos 
os associados/moradores convocados para participarem da Assembleia Geral Extraordinária, a os associados/moradores convocados para participarem da Assembleia Geral Extraordinária, a 
ser realizada no dia 20 de março de 2024, com primeira chamada as 18:00h, segunda chamada ser realizada no dia 20 de março de 2024, com primeira chamada as 18:00h, segunda chamada 
as 18:15h e terceira chamada as 18:30h na Escola Estadual de Ensino Médio Jerônimo Mércio da as 18:15h e terceira chamada as 18:30h na Escola Estadual de Ensino Médio Jerônimo Mércio da 
Silveira. Silveira. Pauta:Pauta: 1. Abertura da assembleia; 2. Apreciar o relatório anual da Diretoria Administrativa;  1. Abertura da assembleia; 2. Apreciar o relatório anual da Diretoria Administrativa; 
3. Eleições do Conselho Fiscal; 4. Assuntos Gerais.3. Eleições do Conselho Fiscal; 4. Assuntos Gerais.
Pedimos a presença de todos os associados/moradores para discutir e deliberar sobre os temas Pedimos a presença de todos os associados/moradores para discutir e deliberar sobre os temas 
propostos, pois sua participação é fundamental para o fortalecimento da nossa comunidade. propostos, pois sua participação é fundamental para o fortalecimento da nossa comunidade. 
Atenciosamente,Atenciosamente,

Anderson Silveira Teixeira Anderson Silveira Teixeira 
Presidente da Associação de Moradores Amigos da Vila ResidencialPresidente da Associação de Moradores Amigos da Vila Residencial

Edital de Convocação de Assembleia Geral OrdináriaEdital de Convocação de Assembleia Geral Ordinária

Ele tinha 84 anos e foi morto no fi nal 
do mês de fevereiro em Hulha Negra

Beno era muito querido na comunidade

Arquivo TP

INVESTIGAÇÃO

Nesta semana, a reportagem do jornal fez contato com o delegado 
regional Luiz Eduardo Benites, que também responde pela Dele-
gacia de Polícia de Candiota (que atende Hulha Negra), para saber 

atualizações a respeito da morte do comerciante Beno Kloppenburg, 84 
anos. 

O delegado informou que a equipe de investigação está trabalhando 
na elucidação do homicídio, porém disse que se trata de um crime muito 
complexo e que não terá um resultado tão simples assim de investiga-
ção. “Vai demandar uns quantos meses até que a polícia possa juntar 
as provas necessárias para a imputação da responsabilidade ao autor”, 
afi rmou Benites, não dando nenhum detalhe, muito provavelmente para 
não atrapalhar as investigações. 

RELEMBRE

Beno foi encontrado morto no fi nal da manhã do dia 27 de feverei-
ro, no interior de sua casa em Hulha Negra. De acordo com a ocorrência 
policial, no corpo foram encontradas perfurações nas costas, feitas prova-
velmente por facadas, assim como queimaduras. A morte, especialmente 
pelas circunstâncias, chocou entristeceu a comunidade hulhanegrense, já 
que Beno era muito querido e conhecido na localidade.

Ele era viúvo e além do casal de fi lhos, o comerciante também 
deixou cinco netos e um bisneto.

Delegado diz 
que caso de Beno 

Kloppenburg 
é complexo e 

demanda tempo 
para a conclusão
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Campeão categoria Veterano: SEVA

Sabrina Monteiro TP

Dois times do SEVA e um do Grêmio Candiota foram os vencedores do Campeonato

J. André TP

Candiota conheceu os times que irão 
representar a cidade na Copa RS 2024

FUTEBOL DE CAMPO

No último domingo 
(10), Candiota conhe-
ceu os três times que 

irão representar a cidade na 
Copa RS de Futebol Amador 
2024, que acontece de mar-
ço a agosto e é promovida 
pelo Governo do Estado, nas 
categorias Master, Livre e 
Veterano. A final do Campe-
onato Municipal de Futebol 
de Campo aconteceu na sede 
do município. 

A primeira partida 
aconteceu na parte da manhã, 
na disputa entre a Sociedade 
Esportiva Vila Airton (SEVA) 
e o Grêmio Esportivo Candio-
ta, ambos da categoria Master 
(acima de 45 anos).  A partida 
terminou 2 a 0 e foi disputada 
apenas no primeiro tempo, 
pois não havia número sufi-
ciente de atletas por parte do 
Candiota. Vale lembrar que 
nesta categoria houve apenas 
essas duas equipes inscritas. 

Na parte da tarde, a 
disputa foi na categoria Vete-
rano (acima de 35 anos), entre 
os times SEVA e SIMCA. A 
partida foi intensa desde o 
primeiro tempo, sendo que 
atletas de ambos os times 
tiveram lesões, umas leves 
e outras mais sérias e que 
necessitam de procedimento 
cirúrgico, como foi o caso 
do vereador candiotense Jo-
nas Morais, o John (SEVA), 

que fez uma publicação no 
Facebook informando que 
teve um rompimento parcial 
dos ligamentos do tendão 
de Aquiles, e no músculo 
da panturrilha na perna es-
querda.  

Também ligado a 
política, o suplente na vere-
ança pedrasaltense, Marco 
Antonio Costa, o Marcola 
(SIMCA), também teve uma 
lesão mais grave na perna e 
vai precisar passar por cirur-
gia. Em nota no Facebook, 
ele afirma que está em casa e 
sem dor, mas que vai precisar 
colocar parafusos e placa no 
local da fratura. A partida 
nesta categoria foi finalizada 
em 4 a 1. 

Mais para o fim da 
tarde, o último jogo foi entre o 
Grêmio Candiota e o SIMCA, 
na categoria Livre (acima de 
16 anos). A partida foi mais 
tranquila, sem lesões, apenas 
com algumas faltas e cartões 
amarelo e vermelho. O jogo 
acabou em 2 a 0. 

CAMPEONATO

O Campeonato foi 
realizado pela Prefeitura por 
meio da Secretaria de Cul-
tura, Esporte e Juventude, e 
contou com oito partidas que 
aconteceram aos domingos 
no campo Tarumã. 

Em sua fala, o prefeito 
Luiz Carlos Folador, come-
morou o bom andamento do 
evento esportivo. “Com cate-
goria e enorme talento, nossos 
atletas deram um verdadeiro 
show nas quatro linhas. Con-
seguimos acompanhar todas 
as partidas e posso afirmar 
que o campeonato foi um 
sucesso. A comunidade de 
perto acompanhou e os atletas 
corresponderam no gramado. 
Parabéns a todos. Incentivar 
o esporte é também nossa 
missão”, disse ele. 

Já o secretário Die-
go Lima, falou que foi um 
privilégio conseguir retomar 
o Campeonato de Futebol 
de Campo e ver os atletas 
juntamente com as famílias 
e população vibrando nos 
jogos. Além disso, ela tam-
bém mencionou que deram a 
oportunidade de cada time co-
locar sua copa no espaço para 
arrecadar lucro, pois a organi-
zação sabe da dificuldade que 
os grupos passam para manter 
equipamentos e fardamentos. 
“Agradeço a minha equipe, 
o prefeito Folador, o vice 
Paulinho Brum e também o 
secretário de Finanças, José 
Carlos Granato, que sempre 
me apoiaram e deram carta 
branca para realizar as par-
tidas”, disse Diego, citando 
que o esporte é investimento. 

Veterano
1º lugar: SEVA

2º lugar: SIMCA
3º lugar: Amigos AMVO

Disciplina: Amigos AMVO
Defesa menos vazada: SEVA
Goleador: Flavio Dutra - SEVA

Master
1º lugar: SEVA

2º lugar: Grêmio Esportivo Candiota
Disciplina: SEVA

Defesa menos vazada: SEVA
Goleador: João Avila - SEVA

Livre
1º lugar: Grêmio Esportivo Candiota

2º lugar: SIMCA
3º lugar: Santa Rosa B

Disciplina: Santa Rosa B
Defesa menos vazada: Grêmio Esportivo Candiota
Goleador: Otair Souza - Grêmio Esportivo Candiota

VENCEDORESCampeão categoria Master: SEVA

Campeão categoria Livre: Grêmio Candiota


